
O Jornal O Líder recebeu um troféu e duas menções honrosas no 
20º Prêmio Adjori de Jornalismo e Publicidade, um dos principais 
concursos da imprensa catarinense 
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PaRaR dE agRadaR

Já tem tempo que falo aqui sobre a ideia de via negativa: a 
ideia de não ser/fazer (ou parar de ser/fazer) para gerar mudan-
ça. Pois parar pode ser tão importante como começar.

Em geral falamos em parar de fazer algo para liberar tempo 
para outras coisas. E faz sentido.

Mas podemos ir além: por exemplo, parar de falar o que 
você não acredita. Parar de falar para agradar chefe, cônju-
ge, amigos.

Seria uma mudança pequena, teoricamente simples, mas 
de impacto imensurável. Devem ser pesadas as consequências 
de passar a vida toda repetindo coisas que você não concorda 
ou não acredita. Tudo para evitar conflito, para manter o empre-
go e a relação, para não perder o amigo.

Depois de um tempo, não é de se admirar se a pessoa já nem 
souber mais no que realmente acredita.

*
Não parece que você faz mais do que os outros, e que não é 

reconhecido por isso?
Pode até ser que isso seja fato. Mas é importante saber 

que geralmente superestimamos nossa contribuição e nos-
so mérito. Em estudos com casais que não se entendem, por 
exemplo, é normal que os dois acreditem ser quem contri-
bui mais para o bem da relação. Isso também acontece, tal-
vez ainda mais, no ambiente de trabalho. “Eu me dedico mais 
e não sou reconhecido”.

Uma recomendação para quebrar esse viés: listar pelo me-
nos 10 situações em que você tem sido mais dedicado do que o 
cônjuge ou do que o colega de trabalho. Vai ser fácil listar 3 ou 
4. Mas você vai penar para achar 10. E esse esforço de memória 
deve, automaticamente, despertar humildade, empatia e, espe-
cialmente, trazer novas perspectivas. 

*
O que é necessário para ser presidente da república? Se parar 

para pensar, quais características você identifica nos últimos pre-
sidentes do Brasil? Arrogância? Cinismo? Rabo preso? Falsidade?

Não precisa responder. Exagero no exemplo para chegar no 
seguinte ponto: para ocupar determinados cargos e posições, 
ou você já tem um perfil característico, ou precisa adquirir algu-
mas… características.

E aí vem a pergunta: você aceitaria mudar o seu jeito (e tal-
vez os seus valores) para assumir um cargo que você almeja?

Vejo muita gente querendo ser X ou Y na vida. Dependendo 
do que é X ou Y, o preço será se adaptar ao meio, e aos poucos se 
tornar outra pessoa.

Mas o oposto também acontece: se X ou Y são posições no-
bres, elas vão exigir que você se torne melhor.

aPaE maRiSOl Programação segue hoje (24) com almoço no Salão Paroquial

Semana nacional da Pessoa com 
deficiência tem programação especial 
CARINE ARENHARDT 

A abertura oficial da Sema-
na Nacional da Pessoa com De-
ficiência Intelectual e Múltipla 
foi na quarta-feira (21), com cul-
to ecumênico na Apae Marisol 
em Maravilha. Com o tema “Fa-
mília e pessoa com deficiência, 
protagonistas na implementa-
ção das políticas públicas”, a se-
mana chama atenção de famí-
lias e sociedade num geral sobre 
a importância da inclusão. 

A diretora da Apae Marisol, 
Adriane Polazzo, destaca o tra-
balho das apaes, que há mais 
de 60 anos lutam pela defesa e 

garantia dos direitos das pes-
soas com deficiência intelectu-
al e múltipla. A assistente social 
Nívea Campanha ressalta que 
a participação da família neste 

processo também é muito im-
portante e por isso faz parte do 
tema. A diretora reforça que ain-
da há muitos avanços para se-
rem conquistados e que não so-

mente as apaes precisam lutar 
por essa causa. 

PROgRamaÇãO
A programação segue hoje 

(24) com almoço no Salão Paro-
quial, marcando mais uma edi-
ção da tradicional macarronada 
da Apae Marisol. Na segunda-
feira (26) tem o projeto Sain-
do com os Amigos, quando os 
alunos e equipe da Apae terão 
uma atividade especial de la-
zer. Na quarta-feira (28) tem 
o Momento Cultural e no dia 
31 uma gincana da integração 
entre profissionais da escola, 
alunos e família. 

Diretora, adriane Polazzo, e assistente social Nívea Campana 

Carine Arenhardt/O Líder
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LIÇÕES DE VIDA
A vida é para quem é corajoso o suficiente 
para se arriscar e humilde o bastante 
para aprender - Clarice Lispector

MÊS D
ANIVERSÁRIO

por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

O LÍDER DE NOVO ENTRE OS MELHORES

No último fim de semana disputamos mais uma vez em 
Florianópolis o Prêmio adjori de Jornalismo, evento que 
reúne todos os jornais do Estado. Para nossa alegria e 
reconhecimento, fomos novamente premiados como um 
dos dez melhores de santa Catarina. Nesta edição estamos 
trazendo detalhes do evento para conhecimento dos leitores. 
Como fazemos parte do grupo de trabalho, agradecemos 
aos dedicados funcionários, leitores e anunciantes. levamos 
o nome de maravilha mais uma vez ao pódio, e isso se 
deve à dedicação e trabalho jornalístico sério e com muito 
profissionalismo. obrigado a todos e parabéns, equipe líder!

Em entrevista à 103FM, emissora do Grupo WH Comunicações, a vice-governadora 
de Santa Catarina, Daniela Reinehr, reforçou seu posicionamento a favor do setor produ-
tivo diante da possibilidade da aplicação de 17% da alíquota de ICMS sobre os defensivos 
agrícolas. Ela destaca que se a medida for implementada, a produção em Santa Catari-
na será prejudicada, pois perderá em competitividade, podendo perder mercados ardua-
mente conquistados. Daniela afirma que sempre defendeu e segue empregando todos os 
seus esforços na defesa do setor agrícola e do setor produtivo que, com muito esforço, al-
cançou um espaço e padrão diferenciado e merece incentivo para impulsionar ainda mais 
sua modernização, crescimento e competitividade nos mercados nacional e internacio-
nal. “Minha grande missão é conciliar e fazer com que o governo do Estado e setor produ-
tivo se entendam e façam um ajuste que fique bom para todos”, disse a vice-governadora.

VICE-GOVERNADORA EFICIENTE

vice-governadora de santa Catarina, Daniela reinehr

Arquivo/WH Comunicações

SItE WH3

Estamos mantendo a média diária superior a 60 mil acessos 
diários em nosso site wh3.com.br, provando o interesse do povo 
em se inteirar de tudo o que acontece no dia a dia de nossas co-
munidades, região e em nível de mundo. Somos reais e verdadei-
ros, tirando o sensacionalismo de não explorar notícias que nada 
trazem de proveito. Embora as notícias com tragédias sejam as 
mais impactantes, nós as registramos com extremo cuidado e pre-
servando sempre os envolvidos. Jornalismo é sério e verdadeiro...

LULA PODE SER SOLTO

Lula está preso há 500 dias. 
Apesar de ter comandado o 
maior esquema de propinas de 
todos os tempos, ele pode ser 
solto e inocentado na semana 
que vem. Se isso ocorrer, o Bra-
sil vai virar uma Venezuela.

OS JATINHOS E A CAIXA PRETA DO BNDES

Foram  revelados  os proprietários dos jatinhos mais ca-
ros financiados pelo BNDES a juros subsidiados entre 2009 e 
2014. Técnicos do banco calculam em R$ 700 milhões o prejuí-
zo com a política de subvenção adotada por Lula e Dilma. Na lis-
ta de 134 agraciados, há famosos como o apresentador Lucia-
no Huck, a cantora Claudia Leitte e a dupla sertaneja Victor & 
Leo e o próprio governador de São Paulo. O dinheiro do BN-
DES é público e a ele deveria ser destinado, e não para privi-
legiados, que se locupletam com o que a eles não pertence.

OBRAS A MIL

Dentre tantas obras públicas no mu-
nicípio, especialmente na cidade de Ma-
ravilha, a fase de maiores transtornos 
da obra na Avenida Maravilha encer-
rou nesta semana. A equipe da em-
presa Gaia Rodovias liberou o trânsi-
to da avenida, encerrando a colocação 
da primeira camada de asfalto em 
todo trecho de obras. Esta foi a par-
te mais difícil, com constantes mu-
danças e interrupções no trânsito, 
além de causar mais barulho e sujei-
ra. A pista ainda precisa receber a se-
gunda camada de asfalto, mas este 
trabalho deve gerar apenas breves in-
terrupções no trânsito. A equipe ain-
da deve definir uma data para colo-
cação da segunda camada asfáltica. 
O trabalho na base foi finalizado em 
pouco mais de dois meses de obra. A 
equipe se dedica à continuidade da 
construção dos passeios públicos e me-
lhorias na parte de iluminação pública. 

Maldaner é indicado a receber o Prêmio 
Congresso em Foco 2019

Pelo terceiro ano consecutivo, o deputado federal Celso Maldaner (MDB) está apto 
a concorrer ao Prêmio Congresso em Foco. O prêmio, que neste ano elenca defesas im-
portantes no trabalho desenvolvido pelos parlamentares em prol do Clima & Susten-
tabilidade, Valorização de Bancos Públicos e Apoio ao Empreendedorismo, mobili-
za milhares de pessoas na internet, de modo a estimular a participação dos eleitores 
para acompanhar o desempenho individual dos deputados e senadores que se desta-
cam positivamente. Só podem ser indicados ao prêmio parlamentares que exercem o 
mandato este ano e que não respondem a investigações ou acusações criminais. Para 
Maldaner, a idoneidade deve estar acima de tudo, para que cada vez mais os políti-
cos tenham consciência de qual é a sua verdadeira missão, trabalhar com foco no de-
senvolvimento econômico e social de suas regiões. A votação está aberta e segue até o 
dia 31 de agosto, e para isso basta acessar o link, se identificar e responder às questões. 

SEDE PRÓPRIA DA AMEOSC

O grupo WH Comunicações, em pregão oficial, adquiriu a sede 
da Associação dos Municípios do Extremo-Oeste de Santa Cata-
rina (Ameosc). Localizado no centro da cidade de São Miguel do 
Oeste, o imóvel foi adquirido como forma de investimento e am-
pliação de nossas atividades empresariais. A comunidade mi-
guel-oestina já conhece bem o nosso grupo e a aquisição vem ao 
encontro do progresso da cidade e região. Os investimentos de-
monstram que estamos cada vem mais identificados com os mu-
nicípios onde atuamos com as empresas que nos pertencem.

Divulgação

TV
 G

C



,  maravilha 24 DE agosto DE 20194

por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

maTandO O PROblEma ERRadO
As leis, por mais estranhas, absurdas ou esquisitas que se-

jam, devem ser cumpridas. Isso não nos impede de discuti-las, o 
que é salutar, pois permite trazer uma visão social, e em muitos 
casos, alterá-las. Todavia, o presidente Bolsonaro, ao eliminar a 
fiscalização móvel nas rodovias federais, “mata” o problema er-
rado. Mesmo o presidente argumentando que vivemos uma ver-
dadeira indústria da multa, no meu entendimento, esta aludida 
indústria não é da fiscalização móvel. Vá lá que podem haver lo-
cais no Brasil em que a multa seja aplicada de forma não didáti-
ca, com policiais escondidos no meio de moitas. Mas como não 
vejo com estes olhos, aqui na região, assevero que se matou o 
problema errado. Para mim, e isso já reiterei em outros escritos, 
o problema diz respeito às fiscalizações com equipamentos fi-
xos, estas sim verdadeiras “pegadinhas” para o cidadão, com fins 
escusos, com recursos de multas que não sabemos onde são uti-
lizados, e com empresas privadas por trás de procedimentos lici-
tatórios, para explorar este tipo de equipamento, que amealham 
significativos lucros. Portanto, no meu modesto entendimento, 
o presidente mata sim o problema errado. Seria muito mais im-
portante que se mantivesse a fiscalização móvel do que voltar a 
fiscalização eletrônica fixa, onde a verdadeira intenção não é pe-
dagógica. E se voltar esse tipo de fiscalização, continuará sendo 
com verdadeira intenção duvidosa.

fiSCaliZaÇãO EViTaVa aCidEnTES
Segundo dados publicados no site wh3.com.br, a fiscalização 

eletrônica móvel chegava a evitar em torno de 200 mil acidentes por 
ano. Já a fiscalização fixa, que existia (e que pode voltar) não há ne-
nhum dado. Aliás, acho que não ajudava para nada, além de tirar 
dinheiro do cidadão. Mas esse número é considerável quanto a sua 
eficácia. Se com a fiscalização o pessoal já abusava, e o brasileiro 
não sabe se controlar, sem a fiscalização ficaremos a mercê de con-
dutores que certamente trafegarão em afronta às leis com relação à 
velocidade. Isso é temerário. Voltando a dizer, mata-se o problema 
errado. Como tantas coisas que acontecem em nosso país.

mOTORiSTaS nãO SE aJudam
Ademais, é claro que o brasileiro não sabe respeitar as nor-

mas. E se soubesse, não precisaria tanta fiscalização. Apenas to-
mando como exemplo, em recente fiscalização no último fim de 
semana, a PRF de Guaraciaba/São Miguel efetuou abordagem 
em um ponto onde há uma casa noturna e em noite de evento. 
Os dados foram impressionantes. Em 310 pessoas fiscalizadas 
tripulando 250 veículos, tivemos 240 testes efetuados e 15 veícu-
los removidos. O dado mais alarmante foi a embriaguez, ou ne-
gativa de teste de bafômetro. 44 autuações por embriaguez e um 
calhamaço de CNHs apreendidas. Não adianta chorar e nem re-
clamar. Todos sabem que beber e dirigir é proibido. E mesmo as-
sim, insistem. Depois não há o que reclamar. 

O Sistema de Cooperati-
vas de Crédito do Brasil (Si-
coob) finaliza o primeiro se-
mestre de 2019 com sobras 
líquidas de R$ 1,26 bilhão. 
Seus ativos totais registra-
ram alta de 14,8%, R$ 95,6 bi-
lhões frente R$ 83,2 bilhões 
do mesmo período de 2018. 

Com expansão significa-
tiva de 22,4%, a carteira de 
crédito (líquida de provisão) 
atingiu R$ 50,1 bilhões. Já os 
depósitos totais somaram R$ 
57,8 bilhões, crescimento de 
12,3% da carteira, com desta-
que para os depósitos à vis-
ta de R$ 14,3 bilhões e R$ 43,1 
bilhões nos depósitos a prazo.

A cada dia útil do primei-
ro semestre de 2019, o Sis-
tema contou com 2.700 no-
vos associados. São mais de 
300 mil novos correntistas 
que totalizam 4,47 milhões 
de cooperados, uma evolu-
ção de 7,4% em relação ao 
primeiro semestre de 2018. 

Os cooperados pessoa ju-
rídica evoluíram 18,7% no 
comparativo, passando de 

PRimEiRO SEmESTRE
Sicoob tem resultado positivo de R$ 1,26 bilhão 

henrique Castilhano vilares, presidente do sicoob Confederação

Divulgação

674,1 mil em junho de 2018, 
para 800,3 mil em junho des-
te ano. Os cooperados pessoa 
física, por sua vez, totaliza-
ram 3,7 milhões no primei-
ro semestre deste ano, cresci-
mento de 5,2% em relação aos 
3,5 milhões registrados em ju-
nho do ano passado. “Os nú-
meros do primeiro semestre 
denotam a elevada confian-
ça dos cooperados na ges-
tão do Sistema e demons-
tram a alta capacidade do 
Sicoob em administrar recur-
sos financeiros. Estamos há 

mais de duas décadas traba-
lhando como instituição fi-
nanceira propulsora do de-
senvolvimento econômico e 
social de milhões de associa-
dos e em crescimento verti-
ginoso”, comemora Henrique 
Castilhano Vilares, presiden-
te do Sicoob Confederação.

SObRE O SiCOOb
O Sistema de Cooperati-

vas de Crédito do Brasil (Si-
coob) possui 4,47 milhões de 
cooperados em todo o país e 
está presente em todos os es-

tados brasileiros e no Distri-
to Federal. É composto por 
450 cooperativas singula-
res, 16 cooperativas centrais 
e a Confederação Nacional 
das Cooperativas do Sicoob 
(Sicoob Confederação). In-
tegram, ainda, o Sistema, o 
Banco Cooperativo do Bra-
sil do Brasil (Bancoob) e suas 
subsidiárias (empresas/enti-
dades de: meios eletrônicos 
de pagamento, consórcios, 
DTVM, seguradora e previ-
dência) provedoras de produ-
tos e serviços especializados 
para cooperativas financeiras.

A rede Sicoob é a quinta 
maior entre as instituições fi-
nanceiras que atuam no país, 
com mais de 3.093 mil pontos 
de atendimento. As coopera-
tivas integrantes do Sistema 
oferecem aos cooperados ser-
viços de conta corrente, cré-
dito, investimento, cartões, 
previdência, consórcio, segu-
ros, cobrança bancária, ad-
quirência de meios eletrô-
nicos de pagamento, dentre 
outras soluções financeiras. 

POlíTiCa Várias matérias deram entrada na Câmara de Vereadores

indicações, projetos e apresentação 
da apae marcam sessão do legislativo
ClEIToN FERRAsso

A Câmara de Vereadores 
de Maravilha realizou na se-
gunda-feira (19) mais uma 
sessão ordinária do mês. Vá-
rios projetos e indicações fo-
ram apreciados, entre eles, 
foi aprovado em segundo 
turno projeto de lei que au-
toriza alienação de bens mó-
veis inservíveis mediante lei-
lão. Outro projeto aprovado, 
em primeiro turno, como 
emenda substitutiva, modi-
fica o crédito adicional des-
tinado para a agricultura no 
valor de R$ 300 mil, que havia 
sido reduzido de R$ 500 mil 
para R$ 150 mil. 

Outras cinco matérias de-
ram entrada. Destaque para a 
moção nº 07/2019, do presi-
dente da Casa, Jandir Primon, 
que solicita o empenho das 
autoridades estaduais para 
viabilizar a instalação de uma 
Central Estadual de Abasteci-
mento (Ceasa), para atender 

alunos da apae fizeram apresentação sobre prevenção das deficiências

os municípios do Meio-Oeste, 
Oeste e Extremo-Oeste catari-
nense. A moção será aprecia-
da na segunda-feira (26). 

aPRESEnTaÇãO 
da aPaE

Os alunos da Apae Mari-
sol apresentaram teatro so-
bre como prevenir uma defi-
ciência. Eles mostraram que 
a prevenção começa com o 
planejamento da gravidez. 

agOSTO 
laRanJa 

Durante o espaço da Pa-
lavra Livre, a fisioterapeuta 
da Apae, Bruna Daga, ressal-
tou a importância da preven-
ção. “Precisamos trabalhar o 
tema, bem como ações de pre-
venção, desde antes da gesta-
ção”, enfatizou. O Agosto La-
ranja é lembrado como o mês 
de conscientização e preven-
ção das deficiências. 

Rua da aPaE SERá 
aSfalTada

A rua em frente à Apae Mari-
sol será asfaltada em breve. A no-
vidade foi informada pelo pre-
sidente, Jandir Primon, durante 
a última sessão. “Vamos devol-
ver R$ 500 mil ao Poder Executi-
vo. Em tratativas com a prefeita, 
Rosimar Maldaner, ficou defini-
do que R$ 200 mil serão utiliza-
dos para asfaltar a rua em frente à 
Apae Marisol”, afirmou. 

Carine Arenhardt/O Líder
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OS DEtALHES

No jornalismo, aprendemos a procurar os detalhes, ver as coisas de vá-
rias formas, com o objetivo de extrair a mais fiel cópia da realidade. Pois bem, a 
vida é um grande jornalismo, em que todos deveriam tentar extrair os detalhes 
de tudo. Nossa vida corrida acaba conosco. Perdemos uma grande oportunida-
de de aproveitar os primeiros momentos como se fosse a última coisa que va-
mos fazer na vida. Observar os detalhes e aproveitá-los. Quem nunca disse que 
falaria com tal pessoa amanhã, semana que vem? Ah, na próxima eu pergun-
to! Pois é, talvez não tenha uma próxima e perdemos de viver algo, entender al-
guma coisa com mais sabedoria. Fica a sugestão do filme “Questão de Tempo”. 

Cena de ‘Questão de tempo’

Divulgação

EMBRIAGUEZ AO VOLANTE

Infelizmente, embora seja uma situação de extremo risco, os casos de embriaguez ao volante ainda são frequen-
tes no trânsito brasileiro. Santa Catarina é o Estado com maior número de flagrantes em rodovias federais no primei-
ro semestre de 2019: 2.998. Somente no último fim de semana foram 325. Para a Polícia Rodoviária Federal, o exem-
plo dos pais é fundamental para os filhos aprenderem que, sob nenhum pretexto, devem dirigir embriagados. Não 
seja irresponsável: ao optar por dirigir alcoolizado, não é apenas a sua vida que você está colocando em risco.

PARABÉNS, OASE 

No domingo (18) a Ordem Auxiliadora das Senhoras Evangélicas (Oase) realizou seu tradicional café co-
lonial. É através dele que a sociedade pode ver como essas 60 mulheres trabalham. Todas pela comunida-
de. São dias para preparar e organizar tudo. Soube tantas coisas maravilhosas sobre esse grupo de mulheres, 
como, por exemplo, quando uma integrante adoece e não pode mais ir aos encontros, a Oase a visita para que 
ela sinta-se menos só. Engana-se quem pensa que é necessário ser evangélica. As integrantes aceitam qual-
quer religião e qualquer idade, basta ser mulher. Parabéns, Oase, pelo lindo movimento de apoio feminino! 

Trabalho contra a dengue
O trabalho de prevenção ao mosquito Aedes ae-

gypti é contínuo a fim de diminuir o número de ca-
sos de dengue e outras doenças que ele transmite. 
Nesta semana uma parceria entre a Sala de Si-
tuação de Maravilha e Deap resultou num tra-
balho de limpeza de terrenos baldios. Dois de-
tentos ajudaram. Uma ação que dá resultado para 
todos e ao detento a redução da pena pelo trabalho 
prestado. Conforme o Deap, a parceria já foi feita em ou-
tras oportunidades e deve continuar de forma esporádica.

QuEimadaS

O Brasil vive dias difíceis, aliás nosso pla-
neta vive dias difíceis. A ganância e igno-
rância humana estão nos matando. Não é 
apenas uma mata queimando, animais mor-
rendo, somos também nós, humanos, to-
dos os seres vivos estão morrendo aos pou-
cos. A natureza pede socorro e não podemos 
esperar apenas que terminem com as quei-
madas nas grandes florestas. Cada um de 
nós precisa fazer um pouco, leia mais so-
bre consumo consciente dos nossos recur-
sos naturais. Não é campanha contra gover-
no, não é “mimimi”, precisamos cuidar mais 
da natureza para continuar sobrevivendo. 
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por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIqUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

55 EdiÇÕES Lucro será revertido na compra de equipamentos novos 
para cozinha e em reformas 

Oase recebe mais de 450 
pessoas em tradicional café
DIANA HEINz

No sábado (17) a Or-
dem Auxiliadora das Senho-
ras Evangélicas (Oase) com-
pletou a 55ª edição do café 
colonial. A programação 
do evento começou às 15h 
com culto religioso na Igre-
ja Evangélica de Confissão 
Luterana no Brasil (IECLB) 
e seguiu das 16h às 20h30 
com a comida sendo servi-
da. Para que o evento seja 
realizado, as mais de 60 in-
tegrantes trabalham na or-
ganização durante meses. 
Três dias antes do café elas 
se revezam produzindo os 
bolos, tortas e salgados. 

Este ano o Círculo de 
Amadores de Orquídeas de 
Maravilha (Caoma) reali-
zou uma exposição e comer-
cialização das flores no lo-
cal. Conforme a presidente, 
Diva Bervian, nesta edição 

a Oase recebeu mais de 450 
pessoas, atingindo a expec-
tativas da entidade. O lucro 
será revertido na compra de 
equipamentos novos para 
cozinha e em reformas do 
ginásio, onde o café é reali-
zado. “É o evento anual mais 

importante do grupo. Agra-
decemos a todos que presti-
giaram e as integrantes que 
auxiliaram na produção com 
muito esforço e dedicação”, 
agradece. 

Em 2019 a Ordem Auxi-
liadora das Senhoras Evan-

gélicas completa 62 anos. 
Outra organização feita por 
elas são as cucas do Kerb-
fest da IECLB, realizado em 
maio. O grupo promove en-
contros semanais às quartas-
feiras na Casa Martin Luther, 
na Rua XV de Novembro. 

Fotos: Diana Heinz/O Líder

integrantes do grupo antes da realização do culto

Caoma realizou exposição de orquídeas durante o evento Café colonial foi realizado no sábado (17)

O Sicredi lançou uma 
campanha com 26 histó-
rias de diferentes regiões do 
país, conectadas pelos im-
pactos positivos do coope-
rativismo. A série de víde-
os, que estreou em julho na 
mídia nacional, conta com a 
participação de associados 
da instituição financeira co-
operativa, que viajaram pelo 
Brasil para conhecer dife-
rentes realidades transfor-
madas com apoio do Sicredi. 

Para orgulho do Sicre-
di Alto Uruguai RS/SC/

mídia naCiOnal 
associados do Sicredi participam de gravações 

gravações foram feitas no mês de julho

Sicredi Alto Uruguai RS/SC/MG

MG, uma das histórias apre-
sentadas será a da agricul-

tora Elizete Bueno Perlin, 
de Caiçara (RS). As grava-

ções ocorreram nos dias 22 
e 23 de julho, na proprie-
dade da família, no inte-
rior do município. No dia 
24 ela viajou ao Mato Gros-
so do Sul para conhecer a 
realidade de outro associa-
do do Sicredi, juntamen-
te com a produção da série. 

Na segunda-feira (26) a 
história de Elizete será vei-
culada nos intervalos do Jor-
nal Nacional (Globo), Bem 
Amigos (SporTV), Jornal 
das 10 (Globo News) e Mas-
terChef (Home&Health).

maCHiSmO - PaRa REflETiR

Na coluna desta semana, em vista de dois novos vídeos 
no YouTube no “Canal do Deny” (sugiro inscrever-se) onde se 
pode pensar, ver e entender o mundo de maneira complemen-
tar ou alternativa e onde aprofundarei melhor os assuntos, dei-
xo uma série de reflexões sobre o machismo (traço cultural 
que ao meu ver ainda marca o Brasil como cultura subevoluí-
da de terceiro mundo). 

O intuito é dar-se conta do que somos responsáveis, por-
que se não gostamos de algo, temos o poder e o dever de mu-
dá-lo. 

Vamos lá 

NÃo TEM PIoR MACHIsTA Do QUE UMA MUlHER!
Viajei e conheço 79 países no mundo. Entre esses (não 

consta, ainda, a Rússia, onde, porém pretendo ir logo), sem 
sombra de dúvida, o Brasil é onde tem a pior condição geral 
existencial da mulher.

E isso pelo simples fato de ter nascido mulher. 
É tão dramático ser mulher, que a brasileira, é a única cultu-

ra no mundo, entre as que começo até então, capaz de produzir:
- mulheres-mães incapazes de amar as filhas pelo simples 

fato de, por ter nascido mulheres, lembrar e ser espelho delas 
mesmas;

- que as tratam e educam diferentes dos filhos homens;
- que as vivem como um custo ou como ladrões que tiram algo delas 

(que materialmente ganharam sacrificando-se no, ou ao, casamento 
e renunciando a liberdade de ser si mesmas - direito ainda desconhe-
cido enquanto fundado sobre uma autonomia não permitida);  
- que se sentem traídas se não reverenciadas pelas filhas, por 
toda a vida, ou se essas tiverem sucesso e voarem longe.

E pior de tudo... é constatar que se uma mulher passa uma 
fase difícil, ao invés de ser solidárias, serão bem as outras mu-
lheres as suas piores inimigas; porque quando não se vale 
nada, a ilusão de ter valor vem da moral de rebaixar as outras, 
numa espiral de competição onde ganha quem perde menos. 

E a respeito dos meus 79 países, o Brasil é o único onde é a 
mulher que rebaixa a mulher, reproduzindo um radicado cir-
cuito vicioso machista.

sou machista 
Sou machista! O admito. A meu ver um homem se define e 

mede pela mulher ao seu lado e pela relação que tem com ela, 
porque é a mulher o princípio constitutivo da vida. 

Um verdadeiro homem, por ser tal, é o que continuamente 
a apoia nos atos, a exalta nas qualidades, a amplifica nas emo-
ções, a extasia nos prazeres, a inebria nos sonhos e na essência 
dela, abrindo prontamente mão do ego, do orgulho e das cons-
truções dele, quando vem o caso. Um homem forte é o que tem 
a coragem de se mover ao ritmo do evoluir da sua companhei-
ra; capaz de atualizar-se quando ela cresce; capaz de ser pa-
ciente em esperá-la e determinado em empurrá-la, quando for 
preciso, olhando sempre juntos na mesma direção. E que não 
tem receio em deixá-la e cortar a relação com ela, quando ela 
não merece. 

Diferentemente, um homem fraco é o que compra a mu-
lher para posicionar-se nas prateleiras da sociedade; o que pre-
tende ela imóvel e imobilizada, conformada no mundo dele, 
para inebriar-se do poder do conforto e do controle.

E o homem é hipócrita quando nem tem a coragem de de-
clarar isso e o chama de amor. 

Enfim, HOMEM é HOMEM nas atitudes que tem com a 
mulher.

Incontrovertívelmente! 
O admito, sou machista!



,  maravilha 24 DE agosto DE 2019 7

LUIZ CARLOS
PRATES

nEnHuma nOVidadE
É urgente, precisamos voltar para a casinha. Fora da ca-

sinha significa que a pessoa está perdida, andando em círcu-
los, buscando a saída. E quem não está nessa? Vou contar o 
que “ouvi” de um sujeito, um médico, faz pouco. Ele conhece 
bem os que vivem fora da casinha, afinal, passa muitas e mui-
tas horas, todos os dias, ouvindo pessoas e tratando delas. E a 
principal causa das doenças é viver a pessoa “fora da casinha”, 
garanto... Ele ouve essas pessoas e delas loucuras de todo 
tipo, faz diagnósticos e tem poucas esperanças, imagino. O tal 
médico faz plantões num dos melhores hospitais do mundo, 
em São Paulo. Do mundo, eu disse. Mas é a velha história, um 
paciente pode comprar todos os remédios, tratar-se no melhor 
hospital, mas... Não pode comprar a saúde. Isso, nunca.

Segundo esse médico, preservo-lhe o nome – “Estamos em 
uma época em que poderíamos falar em epidemia de doenças 
mentais, distúrbios de ansiedade e de depressão. O uso de remé-
dios para isso é cada vez maior. Sabe-se que o índice de suicídios 
vem aumentando em algumas sociedades, em especial entre jo-
vens”. Alguma novidade? Aliás, vivo em cima desse assunto. Mas 
não adianta, as pessoas “ouvem”, concordam, mas vão adiante, 
buscam por remédios e negligenciam em “ouvir” melhor e fa-
zer o que devem. 

Primeiro passo para uma vida melhor é desapegar-se. Desa-
pegar-se do quê? De quase tudo. Viver uma vida mais simples. 
Apegos nunca produziram saúde, longevidade e... Vida. Vive-
mos nos avaliando pelo ter. Vivemos nos comparando aos men-
tirosos das redes sociais. Não me pergunte quem, que vou dizer: 
todos. Todos mentem; todos, sem exceção. Sabemos, todavia, 
das nossas mentiras, mas cremos nas mentiras dos outros. Pre-
cisamos consumir, mas não temos recursos. Qual a saída? Cré-
dito. Daí as dívidas e as irascibilidades, brigamos com todos e 
por qualquer razão... Já contei aqui que num certo dia eu esta-
va numa festa de mulher rica. Muita gente. Numa sala da festa, 
havia quatro jovens mulheres, todas emburradas. Eu estava com 
elas. De repente, apareceu um fotógrafo e... Todas mentiram um 
largo sorriso, sorriso para aparecer mais tarde no jornal. Embus-
teiras. Ninguém será feliz mentindo felicidade. Quem quiser ser 
feliz que se desapegue, poucas coisas têm valor na vida, e viva na 
simplicidade. – “Ah, Prates, isso é impossível”! Você acha?

CuRiOSO
Engraçado, alguns abobados que andam por aí encrespam 

o cabelo quando se fala em construir presídios, eles vêm com a 
lorota de construir escolas e não cadeias, mas... Quando eles são 
assaltados ou a mãe deles ou a irmã, a mulher, o filho, quem lhes 
for da família, seviciado por bandidos, aí querem prisão perpé-
tua, quando não pena de morte. Safados da hipocrisia.

CabEÇaS
Os brasileiros são campeões mundiais de ansiedade e 5º 

colocados no mundo da depressão. Sem falar nos que não 
dormem à noite, todos querendo um comprimido. Fique cla-
ro, não há remédios para os males que são gerados pelo emo-
cional, pelas vidas vazias. Remédios só em casos pontuais e 
por curtíssimo tempo. De outro modo, viram dependência e 
pioram os sintomas. Aviso dado. 

falTa diZER
A mãe, uma pobre diabo bem-vestida, apenas dizia - “Não 

faz isso, filha”! A tal filha não devia ter mais que três anos, e 
olhe lá... Ambas num supermercado, e a menina se rolando 
no chão, entre as gôndolas, se rolando de um modo provoca-
tivo e sujo. E a mãe apenas repetindo – “Não faz isso, filha”! 
Que falta de um bom “corretivo” nessa mãe e na filha. Apren-
deriam na hora...

Em maRaVilHa 
deputada federal geovania de Sá entrega 
recursos para saúde
CARINE ARENHARDT 

O prefeito em exercício de 
Maravilha, Sandro Donati, rece-
beu a comitiva da deputada fe-
deral Geovania de Sá (PSDB) na 
manhã de sexta-feira (23). A vi-
sita foi para a entrega de recur-
sos de custeio para a Saúde. A 
emenda parlamentar é no valor 
de R$ 200 mil. Conforme a depu-
tada, a área de saúde é uma das 
prioritárias no setor público e o 
repasse desses valores é funda-
mental para que os municípios 
consigam atender a população. 

A parlamentar chegou na 
região Oeste de Santa Catari-
na na tarde de quinta-feira (22), 
em Chapecó, e até a segun-
da-feira (26) vai cumprir agen-
da em 25 municípios. A depu-

tada reforça ainda que a entrega 
dos recursos para Maravilha 
atende a um pedido de lide-
ranças municipais do PSDB. 

O prefeito em exercício, 
Sandro Donati, agradeceu o re-

passe de recursos e destacou 
que entrega de emendas par-
lamentares é muito importan-
te para o município. Ele res-
salta que na próxima semana 
deve se reunir com a prefei-

ta, Rosimar Maldaner, que re-
torna à função na segunda-fei-
ra (26), e com a secretária de 
Saúde, Miriane Sartori, para 
definir como o recurso será 
utilizado pelo município. 

Deputada e comitiva do PsDB entregam recursos para o prefeito em exercício, sandro Donati

Carine Arenhardt/O Líder

7 dE SETEmbRO Expectativa é reunir milhares de pessoas ao longo 
das avenidas Araucária e Sul Brasil

município define ordem e confirma 
entidades e grupos para desfile
EDERsoN ABI

O município está fina-
lizando os detalhes para o 
desfile de 7 de Setembro e 
Semana da Pátria em Mara-
vilha. Uma reunião foi rea-
lizada recentemente com os 
grupos que devem desfilar 
no sábado. Milhares de pes-
soas estarão envolvidas no 
desfile, que vai iniciar no Es-
paço Criança Sorriso e ter-
minar nas proximidades 
da Praça Padre José Bunse, 
após passar pelas avenidas 
do Centro. 

De acordo com a secre-

tária de Educação, Roseme-
ri da Silva, a abertura da Se-
mana da Pátria será no dia 
1º de setembro, no domingo. 
Todas as manhãs, às 8h15, a 
Bandeira será hasteada em 
frente à prefeitura e arriada 
no fim do dia. 

O desfile inicia na Ave-
nida Araucária, com con-
centração na Avenida Eucli-
des da Cunha, passando pela 
Avenida Sul Brasil, até a pra-
ça central. Serão dois palcos. 
O de abertura será em fren-
te à prefeitura e o segundo, 
que vai receber as autorida-
des para o desfile, na Aveni-

ORdEm dO dESfilE

da Sul Brasil, esquina com a 
rua da rodoviária. 

Conforme o município, 
mais de duas mil pessoas de-
vem desfilar, com a partici-
pação de todos os grupos da 

educação de Maravilha, com 
fanfarras e temáticas dife-
renciadas.

Em caso de chuva, o mu-
nicípio fará uma hora cívica 
no Espaço Criança Sorriso. 

- Banda marcial 
- autoridades 
- Educação infantil 
- apae marisol
- CE monteiro lobato
- Ceja
- EEB João XXiii 
- sistema Dom
- Caic
- CEv raymundo veit

- EEBNs da salete
- EEB santa terezinha
- Banda marcial 
- EEF Juscelino 
Kubitschek de 
oliveira
- Professores da rede 
municipal
- Polícia militar
- Corpo de Bombeiros

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

RECEbEmOS O CORRESPOndEnTE 
aO QuE damOS

 No mundo regido por Deus, nin-
guém engana nem é enganado. Na 
verdade, estamos num mundo sem 
roubos, um mundo de amplas pers-
pectivas, um mundo onde se efetua ri-
gorosa prestação de contas. Quem dá, 
recebe; quem rouba, é roubado; quem 
atira algo a outrem, recebe o troco. To-
dos os fatos e todas as coisas partem 
de nós mesmos e voltam para nós.
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auTOCOnHECimEnTO Em 27 de agosto é comemorado o Dia do Psicólogo, 
profissional que estuda os fenômenos da mente e do comportamento humano 

Psicoterapia no tratamento da ansiedade: 
quando devo procurar ajuda? 

CAMIllA CoNsTANTIN

A ansiedade é uma reação que 
todo indivíduo experimenta diante 
de algumas situações, como em entre-
vistas de emprego ou vésperas de pro-
va. Entretanto, saber quando um senti-
mento normal da rotina se transforma 
em um transtorno não é tarefa fácil. 

A psicóloga Bruna Luiza Spada 
destaca que precisamos estar atentos 
às situações que perdemos o controle 
emocional, seja a nível pessoal, pro-
fissional, familiar ou afetivo. Ela ex-
plica que buscar auxílio profissional 
é importante e eficaz, principalmen-
te quando as emoções (tristeza, raiva, 

irritação...) começam a ficar inten-
sas a ponto de atrapalhar o desempe-
nho de atividades cotidianas ou ainda 
causar dores físicas. 

O psicólogo estuda a ciência da 
mente e tem conhecimento profun-
do sobre o desenvolvimento huma-
no e a relação entre as emoções e os 
comportamentos. Ele utiliza conhe-
cimentos científicos para explicar as-
pectos da personalidade do pacien-
te, sugerir reflexões e construir, junto 
com a pessoa, formas de enfrenta-
mento. O objetivo é que o paciente 
alcance a independência necessária 
para aprender a lidar com as emoções 
negativas e viva de forma mais equili-

brada, saudável e feliz. 
Além disso, a psicoterapia se ba-

seia muito no autoconhecimento e 
na autorreflexão. O objetivo do psi-
cólogo não é dizer para o paciente o 
que ele deve fazer, mas ajudá-lo a en-
contrar respostas e transformar o seu 
jeito de agir diante de situações es-
tressantes. “Ao longo da terapia o pa-
ciente reflete sobre os possíveis ca-
minhos e se fortalece para tomar a 
melhor decisão. Se conhecendo mais 
é possível fazer escolhas mais cons-
cientes. Com isso, a pessoa passa a vi-
ver com maior qualidade de vida e se 
envolver em relações sociais saudá-
veis”, explica.

Psicóloga Bruna luiza spada atende em maravilha 

Camilla Constantin/O Líder a PROfiSSiOnal
A psicóloga clínica Bruna Luiza 
Spada (CRP 12/17103) atende em 
Maravilha junto à Estética e Salão 
Revittá, na Avenida Anita Garibaldi, 
45. A profissional é formada 
em Psicologia pela Unoesc de 
Pinhalzinho e pós-graduada 
em Psicoterapia de Orientação 
Psicanalítica pela Unochapecó. 
A psicoterapia de orientação 
psicanalítica é um método de 
tratamento baseado na psicanálise, 
sendo uma estratégia criada por 
Freud para entender os desejos e 
comportamentos inconscientes 
do ser humano. O psicoterapeuta 
escuta e interpreta os relatos, 
ajudando as pessoas a lidar 
com angústias, memórias e 
inseguranças, com o objetivo de 
melhorar a relação entre o paciente 
e a sociedade.

infORmE PubliCiTáRiO
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“a disposição em admirar e quase idolatrar os 
ricos e poderosos e, ao mesmo tempo, desprezar e 
negligenciar os pobres é a maior e mais universal 
causa de corrupção dos nossos sentimentos morais” 

Adam Smith
por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

bônus Eficiente Celesc distribui lâmpadas econômicas. 
Consumidores podem retirar os kits nas lojas Colombo

A Celesc segue com as ações do Bônus Eficiente, programa criado para 
ajudar na redução do consumo de energia em casa e, consequentemen-
te, o valor da conta de luz. Por meio do Bônus Eficiente, a Celesc já rea-
lizou a troca eletroeletrônicos antigos por novos, com 50% de desconto 
em relação ao valor médio de mercado. Além de economizar na aqui-
sição desses equipamentos, a troca reduz o consumo residencial e aju-
da na arrecadação de recursos para uma entidade social de sua região.

Governo e empresários 
planejam “Semana 
do Brasil” para 
estimular economia

Com o objetivo de movi-
mentar a economia e estimu-
lar o turismo interno e o varejo, 
o governo brasileiro está orga-
nizando uma campanha para 
tentar aquecer as vendas do co-
mércio em setembro, um dos 
meses em que, tradicionalmen-
te, o consumo em vários seg-
mentos tende a ser menor. Ide-
alizada pelo governo federal, a 
chamada Semana do Brasil fun-
cionará nos moldes do even-
to mundialmente conhecido 
como Black Friday (do inglês, 
Sexta-feira Negra), uma ação 
promocional criada nos Esta-
dos Unidos, quando lojistas de 
todo o país se unem para, toda 
última sexta-feira de novem-
bro, um dia após o feriado de 
Ação de Graças, oferecer des-
contos em produtos, atraindo 
consumidores. Segundo o Mi-
nistério do Turismo, a proposta 
do governo é engajar associa-
ções comerciais e entidades li-
gadas ao setor de turismo e ser-
viços para oferecer produtos 
brasileiros a preços promocio-
nais. A Semana do Brasil deve 
ocorrer entre os dias 6 e 15 de 
setembro, coincidindo com as 
comemorações da Indepen-
dência do Brasil. Mais de 100 
empresários e representantes 
do governo federal se reuniram 
em São Paulo no início de agos-
to para discutir ações promo-
cionais a serem desenvolvidas 
durante a Semana do Brasil.

Apenas 28,4% dos trabalhadores 
domésticos têm carteira assinada

Dos cerca de 6,24 milhões de profissionais que atuam como domésticas(os), se-
gundo o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), apenas aproximadamen-
te 1,77 milhão tem carteira assinada, enquanto em torno de 4,47 milhões trabalham 
na informalidade. Isso significa que 71,6% dos trabalhadores não têm carteira assina-
da e que apenas 28,4% desfrutam dos direitos assegurados com a Lei das Domésti-
cas, aprovada em 2013 e em vigor desde 2015. Dois aspectos podem estar contribuin-
do para esse movimento, segundo a pesquisadora: a redução do poder aquisitivo das 
famílias e o aumento dos encargos trabalhistas, com a vigência da lei das domésticas.

Banco do Brasil passa a oferecer financiamento 
imobiliário com taxas diferenciadas

No mesmo dia em que a Caixa Econômica Federal anunciou crédito habitacional 
corrigido pela inflação, o Banco do Brasil (BB) passou a oferecer financiamentos imobili-
ários com juros diferenciados conforme o prazo de operação. Modalidade inédita no Bra-
sil, esse tipo de crédito, segundo o BB, busca atender à demanda por financiamentos mais 
curtos com taxas mais baixas. Válido para as linhas do Sistema Financeiro de Habitação 
(SFH) e para a Carteira Hipotecária (CH), o novo sistema caracteriza-se pela diminuição 
dos juros quanto mais curto for o prazo. As operações de 60 meses (cinco anos) terão taxa 
a partir de 7,99% ao ano mais a Taxa Referencial (TR), que está zerada. Os financiamen-
tos de 359 a 418 meses (29 anos e 11 meses a 34 anos e 10 meses) cobrarão juros a partir 
de 8,45% ao ano mais TR. Nas linhas SFH e CH, o cliente tem carência de até seis meses 
(seis meses para pagar a primeira prestação) e a possibilidade de pular a parcela um mês 
por ano. A simulação com as novas taxas por prazo já pode ser conferida no site do banco.

SINE tEM qUASE 1,7 MIL vAGAS DE EMPREGO DISPONívEIS EM SC

O Sistema Nacional de Emprego de Santa Catarina (Sine) está com qua-
se 1,7 mil vagas de emprego disponíveis no Estado. A região Oeste é a que mais 
tem oportunidades. Para se candidatar, é preciso ir ao Sine levando carteira de 
identidade, CPF e carteira de trabalho. Não há necessidade de levar currículo. 
As vagas abrangem áreas como serviços, indústria, agricultura e vendas. As in-
formações podem ser consultadas nas agências do Sine de cada região. Os en-
dereços estão no site da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social.

governo inclui Correios, Telebrás e mais 7 em pacote de privatizações

O governo federal adicionou na quarta-feira (21) nove novas estatais no pacote de privatizações ar-
ticuladas para os próximos meses. A decisão inclui à lista do programa de desestatização as com-
panhias ABGF, Emgea, Serpro, Dataprev, Ceagesp, Codesp, Ceitec, Telebrás e Correios. Com a deci-
são, o Programa de Parcerias e Investimentos (PPI) agora é composto por 17 empresas estatais, que 
devem render mais R$ 700 bilhões ao plano de privatizações. O ministro da Casa Civil, Onyx Loren-
zoni, estima que agora o pacote vai resultar em investimentos “próximos” de R$ 2 trilhões aos co-
fres públicos. As empresas já presentes no programa são: Casa da Moeda, Centrais de Abasteci-
mento de Minas Gerais (Ceasaminas), Companhia Brasileira de Trens Urbanos (CBTU), Empresa 
de Trens Urbanos de Porto Alegre S.A. (Trensurb), Companhia Docas do Espírito Santo (Code-
sa), Empresa Brasil de Comunicação (EBC), Eletrobrás Loteria Instantânea Exclusiva (Lotex).

Fotos: Divulgação
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O município de Mara-
vilha realizou uma progra-
mação especial aos pais 
na tarde de sábado (17): 
um show de talentos da fa-
mília. Alunos das escolas 
municipais fizeram apre-
sentações ao público pre-
sente, que prestigiou no 
Espaço Criança Sorriso, 
em frente à prefeitura. 

O show de talentos da 
família foi organizado pela 
Secretaria Municipal da 
Educação e contou com a 
participação de dez centros 
de educação infantil do mu-

dia dOS PaiS
Programação especial aos pais 
é realizada em maravilha

Programação foi organizada pela administração municipal e teve apresentações locais

Público prestigiou o show de talentos no Espaço Criança sorriso

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

nicípio. Cada escola fez uma 
apresentação, como, por 

exemplo, de músicas, dan-
ça e declamação de poesia. 

agRadECimEnTO

a família serafini 
agradece imensamente 
o carinho e apoio 
recebidos após o 
falecimento da mãe 
Élide serafini, no 
último domingo (18). 
agradecimentos 
especiais às famílias 
de Cleusa Becker, reny 
stertz, Clenir Zanotto, 
Eneci gruber e ambrósio 
Batistelo e à direção do 
lar de Convivência de 
idosos de maravilha. 
Élide e vendelino 
serafini foram pioneiros 
maravilhenses.
Élide residia atualmente 
em sinop/mt e decidiu 
ser sepultada ao lado de 
nosso pai, vendelino, em 
maravilha. 

Graças Eternas.

Ar
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Feira teve a presença de militares, que puderam explicar como é a profissão 

OPORTunidadES Durante dois dias, alunos conheceram as opções do mercado de trabalho

Com várias instituições, feira das Profissões 
é sucesso e mobiliza estudantes
EDERsoN ABI

A Escola de Educação Bási-
ca Nossa Senhora da Salete re-
alizou a 4ª edição da Feira das 
Profissões, na quinta (22) e sexta-
feira (23) em Maravilha. O even-
to contou com novidades tecno-
lógicas, palestras e a presença de 
diversas entidades e grupos, que 
puderam apresentar trabalhos e 
atividades profissionais. Foram 
11 palestras com assuntos diver-
sos durante os três períodos, des-
de problemáticas ambientais até 
perspectivas profissionais. 

Participaram da feira neste 
ano: Unoesc, Unopar, Uceff Cha-
pecó, Horus Pinhalzinho, URI 
de Frederico Westphalen, Udesc 
de Pinhalzinho, UFFS de Chape-
có, IFSC São Carlos e São Miguel 
do Oeste, Sesi, Senai de Maravi-
lha, Senac de São Miguel do Oes-
te, Microvip de Maravilha, Jumper 

Fotos: Ederson Abi/O Líder

Palestras foram realizadas no auditório da Escola Nossa senhora da salete

Diversas instituições de ensino visitaram o local e observaram as novidades

Cursos, Corpo de Bombeiros, Polí-
cia Militar Ambiental, Polícia Civil e 
Polícia Militar. A grande novidade 
em 2019 é a participação do Exér-
cito, com a Cavalaria Mecanizada.

Para a diretora, Lucirlene Per-
tuzatti de Lemes, o ambiente 
proporcionou diversos conheci-

mentos aos estudantes e teve re-
sultado extremamente positivo 
na vida de todos. 

“Um Sucesso. Nós tivemos 
mais entidades participando esse 
ano. Presença muito grande de 
público. Não fizemos a feira de ci-
ências. Então, as pessoas tiveram 

possibilidade de conversar mais 
sobre as profissões e opções de 
cursos técnicos. A comunidade 
em geral está elogiando. Temos 
uma avaliação extremamente 
positiva. Superou nossa expecta-
tiva de público, maior do que no 
último ano”, afirma a diretora.
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por DR. GEOvANI DELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

A torção de testículo ocorre na imensa maioria das vezes entre 
12 e 18 anos, mas pode se dar também durante a infância e na ida-
de adulta, entretanto com muito menor frequência. A incidência é 
estimada em 1 para cada 4.000 homens.

É geralmente causa de muita preocupação para os pais, pois a 
criança ou o adolescente apresenta um quadro súbito de dor agu-
da e intensa na bolsa testicular, podendo irradiar para a região infe-
rior do abdome e para a virilha. Náuseas e vômitos podem ocorrer 
devido à intensidade da dor, junto a um quadro de vontade de uri-
nar frequente, levando eventualmente à hipótese de uma cólica re-
nal por leigos. Geralmente a dor é contínua, mas pode cessar ou até 
mesmo ser intermitente caso a torção se desfaça de uma maneira 
espontânea, em especial quando ela não é completa.

maS POR Qual RaZãO O TESTíCulO TORCE?
Durante o desenvolvimento dos testículos na vida intrauterina, 

eles são fixados em um tecido dentro da bolsa testicular na sua por-
ção inferior e na sua porção superior ele é suspenso pelo próprio cor-
dão espermático. Quando essa fixação não ocorre de uma maneira 
adequada, ele fica com sua mobilidade no escroto aumentada e su-
jeito à torção no seu próprio eixo. Essa é a principal causa de torção 
de testículo, embora existam outras alterações anatômicas menos 
frequentes na região que também possam propiciar a torção.

POR QuE a TORÇãO OCaSiOna dOR?
Isso ocorre devido à torção do cordão espermático no seu próprio 

eixo, que por sua vez contém as estruturas vasculares que irrigam o 
testículo, gerando uma redução importante da entrada de sangue ar-
terial e rico em oxigênio, o que chamamos de isquemia testicular.

A entrada de oxigênio para o testículo cessa ou diminui abrup-
tamente e em poucos minutos a dor inicia.

Geralmente a torção ocorre em períodos de repouso, muitas 
vezes durante o sono, fazendo com que o jovem acorde devido à 
dor aguda localizada na bolsa testicular. Pode ocorre também em 
períodos de atividade física. A torção pode variar de 180 a 720 graus 
(vários giros ao redor do seu eixo) e, quanto mais torcido, mais di-
fícil é a chegada de sangue no testículo e, portanto, piores a isque-
mia e o prognóstico.

O QuE faZER SE O SEu filHO JOVEm aPRESEnTa uma dOR 
TESTiCulaR aguda?

Nesses casos deve-se levá-lo imediatamente para uma emer-
gência médica para ser avaliado clinicamente e por exame de ima-
gem. Quanto menor o tempo da torção, melhor o prognóstico para 
se manter o testículo viável no escroto. O exame físico deve ser sem-
pre realizado, mostrando uma bolsa testicular endurecida, aver-
melhada, aumentada de volume e o testículo afetado em posição 
discretamente mais elevada. O reflexo cremastérico, que é a tração 
superior do testículo por suave toque na face interna da coxa, cos-
tuma estar ausente. O exame diagnóstico considerado de eleição é 
o ultrassom doppler de bolsa testicular, pois ele é capaz de detectar 
a presença ou ausência do fluxo sanguíneo para o testículo.

TEmPO dE TORÇãO E PROgnóSTiCO
Nessa doença o tempo para diagnóstico e tratamento cirúrgico 

é crucial para que o testículo afetado possa ser salvo. O período óti-
mo para fazer a cirurgia é até seis horas, com mais de 90% dos tes-
tículos salvos nesse prazo. A partir do momento que as seis horas 
são ultrapassadas, cada minuto conta, pois após 12 horas as taxas 
de sucesso podem chegar a apenas 20%, sendo virtualmente nula 
após 24 horas de torção.

TORÇãO dE TESTíCulO: O QuE é PRECiSO SabER!
Problema deve ser corrigido por cirurgia em até 6h da torção para evitar danos

TRaTamEnTO
O tratamento é sempre cirúrgico e com anestesia geral, embora 

algumas vezes o urologista consiga distorcer manualmente duran-
te o exame físico com a palpação da bolsa testicular. Mesmo nesses 
casos, a tendência é que ocorram novos episódios de torção testi-
cular, portanto, uma cirurgia programada deve ser feita para a fixa-
ção dos testículos no escroto.

Durante a cirurgia para a distorção do testículo, o cirurgião 
deve ter paciência e aguardar a recuperação da vascularização do 
testículo com compressa de água morna. Se após a distorção o tes-
tículo ganhar viabilidade novamente (a coloração azul dá lugar a 
uma coloração rósea no testículo), deve-se fazer a fixação na bolsa 
testicular não apenas do testículo torcido, mas também do testícu-
lo normal. Desta forma evitam-se novas torções testiculares.

COmPliCaÇÕES da TORÇãO dO TESTíCulO
A torção de testículo pode levar à perda da glândula devido a 

uma isquemia irreversível, mas pode também gerar uma infecção 
local e até mesmo a infertilidade naqueles jovens com testículos 
mantidos viáveis no escroto. A infertilidade é um ponto bastante 
importante, pois mesmo os jovens que conseguem ter seus testícu-
los preservados pela cirurgia podem vir a apresentar uma dificul-
dade para engravidar suas parceiras por um espermograma altera-
do. Assume-se que em uma quantidade de casos possa existir uma 
associação do grupo de genes originando a má fixação dos testí-
culos com a redução nas células produtoras de espermatozoides. 
Esse mesmo grupo de genes estariam ainda associados à origem 
da criptorquidia e do tumor de testículo. Desta forma, deve-se sem-
pre avisar aos pais e aos pacientes para que se faça uma avaliação 
da fertilidade nos jovens adolescentes quando pertinente.

Fonte: Sociedade Brasileira de Urologia
Daniel Suslik Zylbersztejn – urologista – São Paulo, SP.
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dEbaTE Evento foi realizado sexta (16) e sábado (17) em Maravilha. Diversos profissionais abordaram o tema

maravilha sedia primeiro Painel sobre 
Transtorno do Espectro autista
ClEIToN FERRAsso 

A Rede de Atendimen-
to ao Autista de Maravilha 
promoveu o 1º Painel em 
Pesquisa, Protocolo e Atu-
alizações no Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), 
sexta-feira (16) e sábado 
(17). O evento recebeu di-
versos profissionais para 
debates sobre temas que 
envolvem o indivíduo com 
Transtorno do Espectro Au-
tista.  A programação rece-
beu o apoio de entidades e 

empresas do município. 
Na sexta-feira o encon-

tro abordou “a importância 
do conhecimento genéti-

co e molecular como ferra-
mentas para diagnóstico e 

desenvolvimento de trata-
mentos para autismo”. O 
evento foi realizado no Ma-
ravilhas Park Hotel, que fi-
cou lotado. Ministraram no 
primeiro dia, o PhD Rober-
to Herai, e o PhD Rudimar 
Riesco.

O Painel no sábado (17) 
foi na Unoesc, com cinco 
profissionais para o deba-
te. Cada um abordou uma 
temática diferente. A neu-
ropediatra Kátia Seitz falou 
sobre os “desafios e práticas 
na atenção integrada”. A ci-

rurgiã-dentista Elissa San-
tin Costella, “atendimento 
odontológico em pacientes 
com o Espectro Autista”. A 
psicopedagoga Andrea Ri-
gotti Vendrusculo, as “práti-
cas e resultados embasados 
em Análise do Compor-
tamento Aplicada (ABA). 
O PHD Roberto Herai, so-
bre os avanços da pesquisa 
científica na compreensão 
e tratamento do Autismo. E 
o MD PHD Rudimar Riesgo, 
sobre o tratamento baseado 
em evidências.

Público participou massivamente dos debatesDebates continuaram no sábado na Unoesc

lideranças compareceram ao primeiro dia do Painel 

Cleiton Ferrasso/O Líder

Fotos: Ederson Abi /O Líder

CamPanHa
Sicredi realiza primeiro sorteio da Super Sorte Cooperada 
CAMIllA CoNsTANTIN

O Sicredi Alto Uruguai 
RS/SC/MG realizou na ma-
nhã de quarta-feira (21) o 
primeiro sorteio da Cam-
panha Super Sorte Coo-
perada, na sede das agên-
cias participantes. Em 
Maravilha foram sortea-
dos dois prêmios, no valor 
de R$ 1 mil cada. As con-
templadas foram Clarice 
Mella e Harri Lebkuchen. 

O gerente, Rodrigo Ran-
zi, explica que para par-
ticipar é preciso utili-
zar os produtos e serviços 
da cooperativa até o dia 
13 de dezembro, de acor-
do com o regulamento. “A 
premiação é toda em di-
nheiro, o que foi uma es-
colha dos próprios asso-
ciados em assembleia. No 
total são R$ 500 mil”, diz. 

O segundo sorteio da 
Super Sorte Cooperada Si-

credi está programado 
para o dia 23 de outubro, 
nas agências de abrangên-
cia da cooperativa. Já o 
sorteio final será promo-
vido no dia 21 de dezem-
bro, em Rodeio Bonito (RS), 
com todos os cupons. 

sorteio feito na quarta-feira (21) contemplou duas associadas 

gerente da agência de 
maravilha, rodrigo ranzi

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

fERmEnTaÇãO naTuRal 

Rede iguatemi começa 
produção artesanal 
de panetones 

A equipe de padaria dos 
supermercados Real Ali-
mentos e Iguatemi Alimen-
tos de Maravilha e Central 
Supermercados de Pinhalzi-
nho começou na terça-feira 
(20) a produção de paneto-
nes. Durante a tarde de ter-
ça-feira (20) os clientes pu-
deram degustar os sabores 
diferenciados, expostos na 

padaria do Real Alimentos. 
A venda também co-

meçou nesta semana e toda 
produção é artesanal, com 
fermentação natural da mas-
sa. Os sabores são: red vel-
vet, floresta negra de cho-
colate com cereja, trufado 
de chocolate, frutas tra-
dicional, chocolate tradi-
cional e pão de nozes.

Equipe apresentou a produção artesanal

Carine Arenhardt/O Líder
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PRÊmiO adJORi

Jornal O líder está no ranking dos Top 10 
do Jornalismo impresso e da Publicidade 

Aqui, os nossos resultados são divididos entre 
os associados. Isso é ser parte da primeira 
instituição financeira cooperativa do Brasil.

No dia 17 de dezembro, R$ 4,8 milhões de resultados da 
Sicredi Alto Uruguai RS/SC/MG retornam aos seus associados, 
por meio da correção de 6,3% de juros da cota capital pagos  
em conta-corrente. Para nós, fazer juntos é valorizar quem está
ao nosso lado.

                                             Para saber mais, visite uma de nossas
agências e converse com a gente. 

Crescer 
     juntos 
 dá resultado.

SAC - 0800 724 7220
Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525
Ouvidoria - 0800 646 2519

,  10 de março de 2018 27

Para saber mais, venha até uma de nossas agências.

Fazer juntas
por você e por quem 
você mais ama.

Conheça essa solução que cuida da sua saúde e da 
sua família. São coberturas e assistências acessíveis, 
com atendimento sempre próximo de você

O nosso Seguro Vida Mulher
foi pensado exclusivamente
para o seu dia a dia.

SAC - 0800 724 7220
Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525
Ouvidoria - 0800 646 2519

Um cartaz colocado na porta 
da agência do Instituto Nacional 
do Seguro Social (INSS) em São 
Miguel do Oeste tem preocupa-
do a população. O aviso informa 
que a agência só irá atender os 
beneficiários que fizeram agen-
damento prévio. O novo mode-
lo de atendimento deve ser ado-
tado a partir do dia 19 de março.

O gerente da unidade, Fer-
nando Gusmão, não foi autoriza-
do a conceder entrevista. No en-

tanto, explicou de forma informal 
à reportagem que a maior par-
te dos atendimentos hoje já é feita 
por agendamento, seja pela inter-
net ou pelo telefone 135. A ideia 
da Previdência Social é que os 
serviços que estejam disponíveis 
on-line sejam feitos desta forma. 

O objetivo é evitar a espera 
e as filas, além de agilizar o pro-
cesso. O atendimento só será 
efetuado às pessoas que fize-
rem o agendamento prévio. 

SÃO MIGUEL DO OESTE
Agência do INSS vai 
atender somente 
beneficiários que 
fizeram agendamento

Novo modelo de atendimento começa a partir do dia 19 de março

Reprodução

Baldes pelo chão e muita 
água da chuva escorrendo pelo 
forro. Foi nesta situação que 
funcionários do posto de saú-
de do Bairro Jaroseski, em Des-
canso, tiveram que atender pa-
cientes no último dia 27. Várias 
salas do prédio foram atingi-
das pelo alagamento que acon-
teceu, principalmente, através 
das luminárias fixadas no teto 
da edificação. 

Insatisfeitos com a situa-
ção, os funcionários e pacien-
tes registraram o alagamento 
no posto de saúde em um vídeo 
que foi encaminhado à equipe 
de reportagem do Grupo WH 
Comunicações. Nas imagens, é 
possível notar que algumas pa-
redes do posto apresentam ra-
chaduras e grandes níveis de 
infiltração. Móveis que estavam 
nas salas ficaram bastante da-
nificados. Servidores e usuários 
relatam que o descaso acontece 

Várias salas do prédio foram atingidas pelo alagamento

DESCANSO Segundo relatos, alagamentos atingem o prédio 
desde o ano passado

Pacientes e servidores denunciam 
descaso em posto de saúde

Fotos: Reprodução

desde o ano passado e que ne-
nhuma providência foi tomada 
para resolver a situação. Eles te-
mem os riscos quanto ao siste-
ma elétrico, estrutural e micro-
biológico que o caso oferece. 

Em entrevista à reporta-
gem, o prefeito de Descanso, 
Sadi Bonamigo, confirmou que 
a situação vem se arrastando 
desde o ano passado. No entan-

to, argumentou que o proble-
ma só não foi resolvido porque 
a empresa que realizou a obra 
nada fez. O prefeito também 
justificou que o governo passa-
do deixou “heranças” negativas 
à atual administração. 

“Nós herdamos do gover-
no passado uma situação deli-
cada não só no posto de saúde, 
como no ginásio, na academia, 

na casa do agricultor. Em 2016 
aquele posto foi inaugurado, 
em 2017 já tinha problemas de 
infiltração e nas calhas. Notifi-
camos a empresa que fez a en-
trega da obra e até hoje a em-
presa não resolveu. Em 2017 
recuperamos as salas inter-
nas dos médicos, enfermeiras e 
ambulatório e o melhoramento 
de parte das calhas. Mas o pro-
blema foi se agravando”, diz.

Em virtude do ocorrido 
e diante da gravidade do últi-
mo alagamento, os servidores 
passaram a atender a popula-
ção no Posto Central de Saúde. 
“Esse vídeo que circulou nos 
sites mostra que os funcioná-
rios tiveram um momento di-
fícil. Foi uma determinação 
do governo deslocar o pesso-
al que trabalha no ESF 1 para 
o Posto Central, o ESF 2, para 
que possamos atender a comu-
nidade”, finaliza.

,  maravilha 15 DE DEzEmbrO DE 2018, maravilha 15 DE DEzEmbrO DE 201814 15

CAMILLA CONSTANTIN

CARINE ARENHARDT

Já pensou em como estará seu município em 20 
anos? A pergunta desafiadora é pauta da nossa re-
portagem especial da semana. O crescimento po-
pulacional e econômico é o foco da matéria, já que 
pode ser considerado um forte determinante para o 
futuro de Maravilha.

Eduardo Turcatto tem apenas 17 anos, mas já 
se arrisca a responder essa pergunta sobre a Cida-
de das Crianças. Estudante do segundo ano do ensi-
no médio inovador da Escola de Educação Básica 
Nossa Senhora da Salete, ele acredita que Maravi-
lha será mais desenvolvida e sustentável daqui a 
20 anos. Em duas décadas, Turcatto visualiza Ma-
ravilha com problemas atuais resolvidos, princi-
palmente sem riscos de inundações do períme-
tro urbano pelo Rio Iracema e seus afluentes, hoje 
uma grande preocupação da comunidade local e 
autoridades. 

O estudante, que considera a cidade muito boa 
para viver, acredita no crescimento de Maravilha. 
“Não tenho dúvidas que a cidade está crescendo, 
grandes empresas estão vindo para cá, a gente per-

cebe o crescimento urbano. E vai continuar se de-
senvolvendo, num patamar cada vez maior, em in-
fraestrutura, economia e sustentabilidade”, afirma. 

Mas é claro que para encarar esse futuro, que 
será fortalecido e construído por quem hoje ainda é 
jovem, é preciso preparação. Turcatto diz que os jo-
vens precisam aproveitar o máximo de oportunida-
des que lhe são oferecidas, pesquisar e buscar co-
nhecer profissões diferentes, para, no futuro, ser um 
bom profissional e fazer a sua parte. 

Falando em quem vai construir o futuro, uma 
análise importante é sobre o crescimento popula-
cional de Maravilha. Quantos habitantes terá o mu-
nicípio em duas décadas? 

Eduardo Turcatto diz que acredita no desenvolvimento de maravilha 

rosimar maldaner afirma que as ofertas de emprego atraem novos habitantes

De acordo com a estimativa do IBGE di-
vulgada em 2018, Maravilha possui 25.403 ha-
bitantes e está com a 53ª colocação de municí-

pio mais populoso de Santa Catarina. De 
2010 para cá, a média de crescimento 
é de mais de 400 habitantes por ano, o 

que em duas décadas somaria, em mé-
dia, 33 mil habitantes para o município.

O estudo estatístico referente a uma po-
pulação possibilita o recolhimento de diversas 
informações e é realizado de dez em dez anos. 
O último Censo realizado no Brasil foi no ano 
2010, quando Maravilha registrou população 
de 22.101 habitantes. 

Entretanto, neste intervalo entre dois cen-
sos, realiza-se a contagem da população, com 
o objetivo de atualizar os dados para orientar 
políticas e ações públicas. Além disso, todas 
as cidades do país recebem o chamado Fun-
do de Participação dos Municípios, em que 
o percentual é calculado com base na quan-
tidade de habitantes levantada nas estimati-
vas anuais. 

CRESCIMENTO 
DE MAIS DE 400 
HABITANTES POR ANO

Conforme a prefeita, Rosimar 
Maldaner, Maravilha vem se desta-
cando há alguns anos em crescimento 
populacional e atrai novos habitantes, 
principalmente pela oferta de empre-
gos. Porém a chegada de novos habi-
tantes também resulta em aumento 
de gastos do poder público. 

Ela destaca que a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde tem mais de 28 mil 
usuários cadastrados, o que sugere que 

MUNICÍPIO AGUARDA A 
REALIZAÇÃO DE NOVO CENSO

a população de Maravilha seria supe-
rior ao número apresentado pelas es-
timativas do IBGE. Rosimar afirma que 
o município aguarda com expectativa a 
realização do Censo Demográfico em 
2020, pois o estudo poderá apontar au-
mento expressivo da população. 

Uma contagem superior a 30.564 
mil habitantes resultaria na alteração 
do coeficiente de Maravilha no Fun-
do de Participação dos Municípios 

(FPM), aumentando assim o valor de 
recursos recebidos pelo município do 
governo federal. 

De acordo com a prefeita, mais re-
cursos significam mais obras e ações, 
o que contribui para gerar qualidade 
de vida, principalmente em áreas bá-
sicas, como saúde e educação. “Tudo 
o que fizermos agora será um refle-
xo de como será Maravilha no futuro. 
Procuro fazer tudo de forma transpa-
rente e com qualidade, pois estamos 
aqui de passagem e é importante que 
todos saibam como as coisas funcio-
nam. Nós, como gestores, temos sem-
pre que pensar não só para o agora, 
mas sim a médio e longo prazo”, diz.  

Rosimar acredita que o povo de 
Maravilha é muito empreendedor, o 
que é um ponto positivo e contribui 

para o crescimento constante. Além 
disso, ela enfatiza que as pessoas são 
muito positivas e abraçam as ideias, 
o que é importante para o município.

Sobre Maravilha daqui a 20 anos, 
ela enfatiza que a expectativa é muito 
boa, já que a cidade é um polo na re-
gião e só tende a crescer. “O importan-

te não é apenas crescer em números, 
mas sim que todos os setores acom-
panhem esse crescimento. O plane-
jamento é fundamental para que to-
das as áreas estejam de acordo com 
essa demanda, proporcionando ainda 
mais qualidade de vida para a popula-
ção”, esclarece.

O importante não 
é apenas crescer 
em números, 
mas sim que 
todos os setores 
acompanhem 
esse crescimento”,

De 2010 para cá, a média de crescimento é de mais 
de 400 habitantes por ano, o que em duas décadas 
somaria, em média, 33 mil habitantes para o município

prefeita, rosimar maldaner

Carine Arenhardt/Jornal O Líder

Fotos: Camilla Constantin/O Líder
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Novas empresas impulsioNam 
crescimeNto ecoNômico de maravilha

O crescimento populacional de Maravilha 
está diretamente ligado à força de sua econo-
mia. O município é considerado referência re-
gional em abertura de empresas e geração de 
emprego. Nos últimos três anos, entre 2015 e 
2018, o crescimento no número de empresas 
no município foi superior a 20%. Em 2015 Ma-
ravilha somava 2.034 empresas, número que 
neste ano chega a 2.481. 

São praticamente 150 novas empresas a 
cada ano e se esse crescimento continuasse no 
mesmo patamar pelos próximos 20 anos, Ma-
ravilha teria em 2038 mais de cinco mil esta-
belecimentos comerciais e industriais. Seriam 
aproximadamente três mil novas empresas 
abertas no período de duas décadas. 

Um dos grandes destaques neste cená-
rio são os Microempreendedores Individuais 
(MEIs).  Nos últimos três anos o setor cresceu 
52,42% em Maravilha. Em 2015 o município 
somava 660 microempresas e atualmente este 
número é de 1.006. A média é de 115 novas 
MEIs abertas a cada ano. Seguindo um mesmo 
patamar pelos próximos 20 anos, Maravilha te-
ria, em duas décadas, novas 2.300 microempre-
sas. Das mais de cinco mil empresas em 2038, 
cerca de 60% seriam MEIs. 

Secretário de indústria e Comércio, Gelson rossetto

Jusara de bona é diretora de indústria da CDl e empresária do 

ramo do vestuário

Carine Arenhardt/Jornal O Líder

Conforme o secretário de indústria e co-
mércio de Maravilha, Gelson Rossetto, os nú-
meros são positivos e mostram o empreen-
dedorismo da população. Para o secretário, o 
empresariado está aproveitando a recupera-
ção da economia para investir mais no pró-
prio negócio. Sobre as MEIs, Rossetto destaca 
que muitos desses empreendedores trabalha-
vam na informalidade e, com a facilidade de 
abrir uma microempresa, acabaram entrando 
oficialmente para essas estatísticas. 

“A nossa estimativa é de mais crescimento 
para os próximos anos. O crescimento tem sido 
constante, ano após ano. A projeção é muito 
grande. Hoje nós identificamos no municí-
pio vários loteamentos novos, vários empre-
endimentos sendo gerados, nossa área indus-
trial em expansão. É uma onda positiva, vemos 
a indústria em crescimento constante e vários 
segmentos novos surgindo, isso tudo prospec-
ta um otimismo muito grande, projetando um 
crescimento realmente significativo nos próxi-
mos anos em Maravilha”, conclui Rossetto.  

Indústria se destaca no cenário econômico

Maravilha desenvolve 
planejamento estratégico 

PLANEJAMENTO É FUNDAMENTAL 

COMÉRCIO, 
AGROPECUÁRIA E 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

Quando se trata de movimento eco-
nômico, o grande destaque é a indústria 
do município, que neste ano já é responsá-
vel por mais de 55% da movimentação to-
tal. Ainda não estão contabilizados os nú-
meros totais, mas até o início de dezembro 
o setor havia movimentado mais de R$ 460 
milhões, sendo também o que mais em-
prega a população, com aproximadamen-

te 3.800 colaboradores. 
Nos últimos cinco anos, entre 2014 e 

2018 (até o início de dezembro), a indústria 
de Maravilha cresceu mais de 35% em mo-
vimentação financeira. Um crescimento 
neste mesmo patamar nas próximas duas 
décadas faria a indústria somar, em 2038, 
mais de R$ 1,8 bilhão em movimentação 
financeira. O crescimento seria de aproxi-

madamente 285% em 20 anos.
O secretário de Indústria e Comércio 

de Maravilha, Gelson Rossetto, acredita 
que o setor industrial deve continuar cres-
cendo e se destacando nos anos seguintes. 
Ele diz que Maravilha se difere neste senti-
do dos demais municípios da região, que 
acabam tendo a agricultura como o princi-
pal setor do movimento econômico. 

indústria é o setor que mais movimenta a economia local 

Depois da indústria, o comércio 
fica com o destaque. O setor cres-
ceu mais de 35% entre 2014 e 2017 
e representou no último ano pouco 
mais de 19% do movimento econô-
mico. Um crescimento neste mesmo 
patamar pelos próximos 20 anos fa-
ria a movimentação econômica che-
gar em aproximadamente R$ 900 mi-
lhões. Em 2017 o faturamento foi de 
quase R$ 160 milhões. 

O setor agropecuário fica com a 
3ª colocação e respondeu por 16% do 
movimento econômico em 2017. En-
tre 2014 e 2017 o crescimento do se-
tor foi de quase 25%, chegando à mo-
vimentação de R$ 136 milhões no 
último ano. Um crescimento no mes-
mo patamar nas próximas duas déca-
das faria a movimentação financeira 
chegar em R$ 440 milhões. 

A prestação de serviços também 

vem crescendo consideravelmente. 
Embora atualmente fique com a 4ª 
colocação em movimento econômi-
co, o setor cresceu mais de 45% em 
faturamento entre 2014 e 2017. Até 
novembro deste ano já havia movi-
mentado R$ 117,5 milhões e, conti-
nuando o patamar de crescimento 
do período de 2014 a 2017, chegaria 
a aproximadamente R$ 970 milhões 
em 20 anos. 

Arquivo/O Líder

Para alcançar o crescimento eco-
nômico esperado é preciso planeja-
mento. É nisso que acredita a empre-
sária e diretora de Indústria da CDL 
de Maravilha, Jusara de Bona. Além 
disso, ela enfatiza que a Secretaria 
de Indústria, Comércio e Turismo é 
uma área que merece mais atenção 
em Maravilha. “O foco deve ser o pla-
nejamento, principalmente para dar 
suporte para as indústrias, assim em 
duas décadas vamos melhorar muito 
como polo industrial. É algo que com-
pete ao governo municipal, Secretaria 
de Indústria, CDL e sociedade”, diz. 

Jusara afirma que Maravilha é 
uma ótima cidade para viver e em-
preender, com indústrias de grande 

porte, mas com capacidade para ain-
da mais, o que exige responsabilida-
de por parte dos gestores. Ela explica 
que é preciso pensar no que quere-
mos para o futuro e definir ações ne-
cessárias para alcançar os resultados 
desejados, inclusive a respeito de lo-
cais adequados para a instalação de 
novas indústrias. 

A empresária do ramo do vestu-
ário lembra que Maravilha já é vis-
ta como um polo e que a economia 
tende a melhorar, o que irá refletir de 
forma significativa em duas décadas. 
“Quanto mais indústrias, mais força. 
Não podemos ver as outras indústrias 
como concorrentes, pois nenhuma irá 
crescer isoladamente”, acredita.

Foi com o objetivo de planejar para crescer que 
Maravilha trabalhou durante o ano 2018 o Plano 
Estratégico de Desenvolvimento Municipal de 
Maravilha (Pedem), em parceria com o Sebrae. 
Conforme o coordenador do programa Cidade 
Empreendedora, Mozer de Oliveira, o objetivo 
do Pedem é fomentar setores econômicos que 
tenham potencial de crescimento. O plano é mais 
uma solução do programa Cidade Empreendedora, 
que teve início no município em julho de 2017. 
Neste ano três setores foram elencados e cada 
um traçou seu plano de ação para crescimento: 
agricultura, eletro metal mecânica e têxtil-moda. 
Durante o ano 2018 empresários desses setores 
se reuniram e apresentaram ao município suas 
necessidades e estratégias para fomentar seu 
desenvolvimento. 
Para De Oliveira, agora o município tem um 
caminho a seguir, para alavancar o potencial 
desses setores. “O Pedem abriu a visão do 
empresário, a gente precisa planejar de acordo 
com o dia a dia das empresas. Esse planejamento 
é importante e também fez com que eles tivessem 
mais união”, afirma. 

 Camilla Constantin/ O Líder

São praticamente 150 novas 
empresas a cada ano, e se esse 
crescimento continuasse no 
mesmo patamar pelos próximos 
20 anos, maravilha teria em 2038 
mais de cinco mil estabelecimentos 
comerciais e industriais 

O foco deve ser 
o planejamento, 
principalmente 
para dar suporte 
para as indústrias, 
assim em duas 
décadas vamos 
melhorar muito 
como polo 
industrial,

Jusara de bona
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Em comemoração à Copa 
do Mundo, o Sicoob Reali-
za lançou no início deste mês 
a promoção “Sou + Brasil”, em 
parceria com a Icatu Capitali-
zação. A promoção segue até 
o dia 31 de agosto, com pre-
miação para quem adqui-
rir o título de capitalização.

Os sorteios ocorrem sema-
nalmente, mensalmente e se-
mestralmente, com base na Lo-
teria Federal. Até o mês de maio 
o Sicoob Realiza já contemplou 
mais de 391 associados, com um 
total de R$ 518,3 mil em prêmios.

Quem adquirir mensali-
dades a partir de R$ 100 rece-
berá um kit torcedor, compos-
to por um balde de pipoca e 
um copo. Quem adquirir mais 
de R$ 200 receberá uma mi-
nibola e mensalidades a par-
tir de R$ 300 dão direito ao con-
junto completo, formado pelo 
kit torcedor e minibola.

Para o presidente do Si-
coob Credial, Hermes Barbie-

ri, o Sicoob Realiza oferece pla-
nos que ajudam o associado a 
poupar e realizar seus sonhos. 
“Investir em um título de capi-
talização pode ajudar a organi-
zar sua vida financeira e progra-
mar as economias, garantindo 
maior estabilidade e seguran-
ça para seus planos”, comenta.

COPA DO MUNDO
Sicoob Realiza lança 
promoção Sou + Brasil 

PLANOS 
O Sicoob Realiza 
oferece cinco planos 
e o associado ainda 
concorre a sorteios de 
até R$ 2,5 milhões pelos 
números da Loteria 
Federal. Os planos são de 
12 meses (mensalidades 
de R$ 1 mil a R$ 2,5 mil), 
de 24 meses (R$ 500 a 
R$ 1,5 mil), de 36 meses 
(R$ 200 a R$ 1,5 mil), de 
60 meses (R$ 100 a R$ 
500) e de 84 meses (R$ 
40 a R$ 400). Todos os 
planos têm correção pela 
Taxa Referencial.

O Rotary Club Maravilha 
promoveu na noite de sába-
do (16) a 2ª edição do En-
trevero de Pinhão. O evento 
foi no Lar de Convivência de 
Idosos e, segundo os organi-
zadores, todas as 300 fichas 
colocadas à disposição fo-
ram comercializadas. 

“A primeira edição do 

evento foi realizada em ju-
nho de 2017, com uma óti-
ma aceitação da comunida-
de local. Neste ano ficamos 
felizes, pois mais uma vez 
foi sucesso. Queremos tor-
nar esse evento tradicional 
em Maravilha. A cada edição 
buscamos aperfeiçoar a re-
ceita”, disse o presidente do 

Rotary, Jair Schossler. O car-
dápio foi entrevero, acom-
panhado de arroz, pães e sa-
ladas diversas.   

Neste ano os recursos 
do evento serão revertidos 
para o Hospital da Criança 
de Chapecó, que atende to-
dos os municípios da região, 
inclusive Maravilha. Confor-

me o presidente do Rotary 
Club Maravilha, neste ano 
clubes do Rotary da região 
deverão se unir para repas-
sar recursos para a entidade, 
visando um melhor atendi-
mento para pacientes de to-
dos os municípios atendidos 
pelo Hospital da Criança de 
Chapecó. 

SUCESSO Recursos do evento serão revertidos para o Hospital da 
Criança de Chapecó

Rotary Club Maravilha realiza segunda 
edição do Entrevero de Pinhão

Fotos: Nelcir Dall’Agnol/ O Líder 

Presidente do Rotary de Maravilha deu as boas-vindas para grupo de Chapecó Público marcou presença e aprovou o cardápio servido

CARINE ARENHARDT 

Na lista dos Top 10 melhores 
jornais de Santa Catarina, o Jor-
nal O Líder tem, mais uma vez, 
seu lugar garantido. O ranking 
destaca os melhores em produ-
ção de conteúdos jornalísticos e 
publicitários que concorreram 
na 20ª edição do Prêmio Adjori/
SC de Jornalismo - Troféu Luiz 
Henrique da Silveira. 

O concurso é a maior pre-
miação de imprensa do Estado, 
entregando troféus e menções 
honrosas nas categorias de jor-
nalismo impresso, jornalismo 
on-line, publicidade e área aca-
dêmica. Na edição deste ano 
foram mais de 250 trabalhos 

tOP teN do Jornalismo impresso

- a semana, de Curitibanos
- testo Notícias, de Pomerode
- Folha sete, de seara 
- imprensa do Povo, de Pinhalzinho
- Correio otaciliense, de otacílio Costa
- Jornal o líder, de maravilha
- Folha do oeste, de são miguel do oeste
- Expresso do oeste, de Palmitos
- Jornal metas, de gaspar
- linha Popular, de Camboriú

inscritos e mais de 30 jornais ava-
liados por 51 jurados. 

A premiação foi entregue no 
sábado (17), em Florianópolis. O 
Jornal O Líder recebeu duas men-
ções honrosas e um troféu pelos 

trabalhos apresentados. O sema-
nário ficou com a 6ª colocação em 
produção jornalística impressa e 
com o 4º lugar no ranking de publi-
cidade, entrando para o Top 10 do 
Jornalismo e Top 10 da Publicidade. 

OS Dez maiS da Publicidade e Propaganda

- testo Notícias, de Pomerode
- Jornal metas, de gaspar
- a semana, de Curitibanos
- Jornal o líder, de maravilha
- Correio otaciliense, de otacílio Costa
- Folha sete, de seara
- linha Popular, de Camboriú
- Folha do oeste, de são miguel do oeste
- imprensa do Povo, de Pinhalzinho
- Expresso do oeste, de Palmitos

O 20º Prêmio Adjori/
SC de Jornalismo teve pa-
trocínio do Sicredi, incenti-

vo da Assembleia Legislativa 
do Estado de Santa Catari-
na (Alesc), apoio da Compa-

nhia de Gás de Santa Catari-
na (SCGÁS) e apoio da grife 
Cereja Rosa.

TRabalHOS PREmiadOS:
1º lugaR CamPanHa 
dE agÊnCia 

A Campanha de 
Agência teve três peças 
vinculadas em diferentes 
edições do ano 2018. Os 
anúncios tratam sobre a 
importância do cooperati-
vismo para o crescimento 
da comunidade. A cam-
panha apresenta serviços 
e produtos da cooperati-
va Sicredi e foi produzi-
da pela Agência Morya. 

3º lugaR 
REPORTagEm 
PauTada

Nesta categoria, os 
jornais associados à Ad-
jori receberam um tema 
específico para produ-
zir a reportagem. A pau-
ta proposta foi “O meu 
município daqui a 20 
anos”. Nossa equipe en-
trevistou um jovem que 
falou sobre as expectati-
vas para o futuro e apre-
sentou projeções de 
crescimento populacio-
nal e econômico de Ma-
ravilha. A reportagem 
circulou na edição 508, 
em dezembro de 2018.

anÚnCiO dE EQuiPE 
O anúncio circulou na edição 

483, em junho de 2018, pouco mais 
de um mês após o início da coleta se-
letiva em Maravilha. A equipe do Jor-
nal O Líder tinha como objetivo cha-
mar a atenção da comunidade para 
a importância da separação corre-
ta do lixo reciclável do orgânico. 

Estela Serpa/WH Comunicação Fotos: Eduardo Monteiro/Rosane Moura Eventos

Equipe do Jornal o líder de maravilha 

redatora rosiane Poletto e jornalista e editora Carine arenhardt receberam o troféu 

Entrega das menções honrosas para os jornais premiados 

Jornal o líder representado no ranking dos top 10 do Jornalismo impresso 

ranking dos top 10 da Publicidade também tem a participação do Jornal o líder 
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HOmEnagEm
Clube lar de Convivência 
promove evento 
DIANA HEINz

O Clube de Idosos Lar 
de Convivência promoveu 
na terça-feira (20) um even-
to com os integrantes. A pro-
gramação começou com uma 
homenagem aos pais atra-
vés de apresentações ar-
tísticas incluindo dança e 
poesia. O almoço foi pro-
duzido pelas participan-
tes do grupo e não teve cus-
to aos homenageados. 

O cronograma continuou 
com a troca de faixas das so-
beranas representantes do 
Lar. Agora a rainha é Werna 
Tiecher, como primeira-prin-
cesa ficou Leonita Forgiarini, 
segunda-princesa Angelina 
Cavalheiro e a miss simpatia 
é Lúcia Franciscon. A rainha 
representará o grupo na es-
colha do município, que será 
realizada no dia 28 de setem-
bro. O evento encerrou com 
matinê e sorteio de prêmios. 

Programação teve troca de faixas e homenagem aos pais 

Divulgação

CARINE ARENHARDT 

Filiado à Federação Espí-
rita Catarinense há 22 anos, o 
Centro Espírita Emmanuel de 
Maravilha tem uma progra-
mação especial em setembro. 
No mês de aniversário, a sede 
em Maravilha terá palestran-
tes todas as quintas-feiras, a 
partir das 19h30. No dia 22 
de setembro será realizado 
o primeiro Chá Fraterno da 
Primavera, com contação de 
histórias, apresentações com 
as crianças e lanche para as 
famílias.

A presidente do Centro Es-
pírita Emmanuel, Debora Me-
negassi, destaca que as pa-
lestras de quintas-feiras são 
rotineiras, mas no mês de ani-
versário os temas serão abor-
dados por palestrantes de fora.

Débora destaca outros 
projetos e trabalhos desen-
volvidos em Maravilha. “Além 
das palestras, nas quintas-fei-
ras temos o passe e água flui-
dificada, atendimentos frater-

maRaVilHa Palestra e a primeira edição do Chá Fraterno da Primavera 
fazem parte da programação de setembro

Com programação especial, Centro 
Espírita Emmanuel comemora aniversário

nos e a evangelização infantil. 
Dispomos de biblioteca com 
mais de 650 obras espíritas, 
temos recém-formado o gru-
po de contação de histórias 
Cantos & Contos para levar às 
crianças e à comunidade en-
sinamentos de Jesus de forma 
lúdica e descontraída. Temos 
o departamento de Assistên-
cia Social, que vem intensifi-
cando seus trabalhos, assis-
tindo famílias com auxílio de 

mantimentos, fraldas e rou-
pas”, afirma. 

PalESTRaS 
Em SETEmbRO 

No dia 5 de setembro a pri-
meira palestra será com o pre-
sidente da Associação Espírita 
Lar de Silas de Recife, Stevão 
Coimbra, com o tema “Jesus 
nosso modelo e guia”. No dia 
12 o expositor José Francisco 
Souza fala sobre “O que é ob-

sessão”, no dia 19 a responsá-
vel pela área da mediunidade 
na 16ª União Regional Espí-
rita (URE), Kiciosan Bernar-
di Galli, aborda o tema “Re-
encarnação: instrumento da 
bondade divina”, e finalizando 
a programação de palestras, 
no dia 26 Gerson Luiz Weis-
sheimer, médico e expositor 
espírita, fala sobre “O Cérebro 
Triúno: as leis morais e os três 
andares da casa mental”. 

sede do Centro Espírita Emmanuel em maravilha 

Carine Arenhardt/O Líder

O presidente da Repúbli-
ca, Jair Bolsonaro, afirmou na 
quinta-feira (22), em Brasília, 
que o trabalho da imprensa re-
gional é importante para o fu-
turo da nação. A declaração foi 
durante café da manhã com 50 
lideranças das entidades que 
representam os veículos de co-
municação de Santa Catarina, 
Paraná e Rio Grande do Sul.

O encontro foi articula-
do pela Associação Catari-
nense de Emissoras de Rádio 
e Televisão (Acaert). De acor-
do com o presidente da enti-
dade, Marcello Corrêa Petrelli, 
o objetivo foi mostrar ao pre-
sidente o potencial e a atua-
ção da mídia regional nos três 
estados do Sul. “Nossos veí-
culos fazem comunicação em 
sintonia com a sociedade por-
que fazemos parte dela”, disse.

Bolsonaro reclamou da má 
vontade da mídia nacional em 
interpretar suas declarações 

EnCOnTRO
“a imprensa regional é importante para o 
futuro da nação”, afirma bolsonaro

Tauan Alencar/Divulgação

Presidente se reuniu com mais de 50 lideranças do setor 

Acompanharam o presidente o 
ministro-chefe da Secretaria de 
Governo da Presidência da Re-
pública, general Luiz Eduardo 
Ramos, o ministro do Gabine-
te de Segurança Institucional, 
general Augusto Heleno, o se-
cretário especial de Comunica-
ção Social, Fábio Wajngarten.

O presidente da Acaert foi 
porta-voz da comitiva. Em seu 

discurso, Petrelli lembrou que a 
Mídia Regional é defensora de 
suas cidades, lideranças e “to-
dos aqueles que são agentes de 
progresso e desenvolvimento”. 
Para ele, os programas locais de 
rádio e televisão, além dos jor-
nais impressos, têm as maio-
res audiências nos municípios. 

O ex-presidente da Acaert 
e conselheiro de Comunica-

ção do Senado, Ranieri Mo-
acir Bertoli, também apre-
sentou uma defesa da mídia 
regional e alertou ao presi-
dente Bolsonaro sobre o gran-
de aumento das rádios comu-
nitárias no país. Entre 2004 
e 2013, houve um aumento 
de concessão de radcom em 
103%, totalizando 4.504 emis-
soras neste período. “São con-
correntes que não pagam im-
postos e fazem uma política 
sem nenhuma fiscalização no 
cumprimento da lei”, disse.

O presidente da Associa-
ção dos Jornais do Interior de 
Santa Catarina (Adjori/SC) 
e do Sindicato das Empresas 
Proprietárias de Jornais e Re-
vistas do Estado de Santa Ca-
tarina (Sindejor), José Rober-
to Deschamps, disse que foi 
muito importante a abertura 
de Bolsonaro para a impren-
sa regional e que ele foi mui-
to “receptivo e atencioso”.

PRaÇa dOS mOTORiSTaS 
Equipe começa a construção 
da academia de Saúde 
CARINE ARENHARDT

Começou neste mês a 
obra de construção da pri-
meira Academia de Saú-
de de Maravilha. O espaço 
é na Praça dos Motoris-
tas Fioravante Trevisan, 
na Avenida Maravilha, lo-
cal que também vai rece-
ber dois banheiros públi-
cos. O valor do investimento 
é de R$ 107 mil e os recur-
sos são do Ministério da 
Saúde, do governo federal. 
A ordem de serviço foi as-
sinada em junho e o pra-
zo de execução é de 60 dias.

A obra é edificada pela 
empresa Nativa Projetos e 
Construção, vencedora da 
licitação. O projeto é uma 
ampliação de acesso aos ser-
viços de prevenção ofereci-
dos pelo SUS. Conforme a 
secretária de Saúde, Miriane 
Sartori, a estrutura é diferen-
ciada das demais academias 
ao ar livre que o município 
tem. O espaço é fechado e 
oferece vários equipamentos 
para a prática de exercícios 
físicos. A Academia de Saúde 
só será utilizada por grupos 
acompanhados de profissio-
nais da Secretaria e Saúde. 

Estrutura ficará localizada na Praça dos motoristas Fioravante trevisan 

Carine Arenhardt/O Líder
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por SIMONE HÜBNER

TOqUE dE REqUINTE

Vitrine

1. somente aqueles que não 
têm memória insistem em sua 
originalidade.

2. inventei minha vida 
assumindo a ideia de que 
tudo que não me agradasse 
teria um contrário que me 
agradaria.

3. a beleza deveria começar 
na alma e no coração; de 
outra forma os cosméticos 
são inúteis.

4. Elegância não consiste em 
vestir um novo vestido.

5. se você sabe que a maioria 
dos homens são como 
meninos, você não precisa 
saber mais nada.

6. o luxo é uma necessidade 
que começa quando acaba a 
necessidade.

7. o requinte é o triunfo do 
espírito sobre os sentidos. 
Não é a aparência, é a 
essência. Não é o dinheiro, é a 
educação. Não é a roupa, é a 
classe.

8. o perfume anuncia a 

chegada de uma mulher e 
adia a sua despedida…

9. Não perca tempo 
batendo contra uma 
parede com a esperança 
de transformá-la em uma 
porta.

10. Uma mulher deve usar 
perfume onde ela pretende 
ser beijada.

11. Para ser insubstituível, 
você deve ser sempre 
diferente.

12. menos é mais.

13. Não existem mulheres 
feias; existem mulheres que 
não sabem se arrumar.

14. Uma mulher pode 
perder tudo com um sorriso 
e em seguida recuperar 
com uma lágrima.

15. o bom gosto faz bem 
a certos valores espirituais 
autênticos, como o próprio 
gosto.

16. a moda é arquitetura: é 
uma questão de proporção.

17. Uma mulher tem a idade 
que merece.

18. Nós, mulheres, 
precisamos da beleza para 
que os homens nos amem, 
e da estupidez para que 
amemos os homens.

19. a culpa é, talvez, a 
companheira mais dolorosa 
da morte.

20. o luxo deve ser 
confortável. senão não é luxo.

21. Não sou jovem, mas me 
sinto jovem. o dia em que me 
sentir velha, vou pra cama e 
ficarei ali.

22. sinto que a vida é algo 
maravilhoso.

23. o sucesso costuma ser 
alcançado por aqueles que 
não sabem que o fracasso é 
inevitável.

24. vista-se hoje como se 
você fosse conhecer o seu 
pior inimigo.

25. a liberdade sempre é 
elegante.

ExCElEnTE fim dE SEmana a TOdOS!

houve muitas 
duquesas de 
Westminster. 
Chanel, há 
apenas uma”

Coco Chanel

CONSELhOS dE ESTILO dE 
COCO ChANEL

Coco Chanel (1883-
1971) foi uma das mulheres 
mais influentes e revolucio-
nárias do mundo da moda, 
além de criadora do lendário 
perfume “Chanel nº5”.

Ela sempre se diferen-
ciou dos demais pela sua in-
teligência e maneira peculiar 
de encarar a vida. Por causa 
dessas qualidades, transfor-
mou-se numa lenda. “Hou-

ve muitas duquesas de West-
minster. Chanel, há apenas 
uma”, dizia ela, categórica.

Escutar os conselhos 
desta heroína da moda não 
faz mal a ninguém.
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por SUSANE ZANIN
MOdA & ESTILO

Vitrine

agEnda dE EVEnTOS

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 51

BCD
IMPORTANTE

CHEIRORABO
CODTALED

DECOMPOSTO
ERGESER

ESPARRAMADO
ESCARRARD
TAFRAPA
ECIJIUF
CARAVAGGIO

CALIRHXN
BAMARELAS
ESCCALOTE
ÇHANLC

MASSOTERAPIA

Sucesso
de Zé

Ramalho
Estima;
calcula

O número
3,1416
(Mat.)

Essencial; 
funda-
mental

(?)-verde,
mistura

de salsa e
cebolinha

Membro 
preênsil

do macaco

Crustáceo
que se fixa
em navios

Documento
de trans-
ferência
bancária

Disse-
minado;

alastrado

Roland
Garros,
aviador

O estado
mais se-
tentrional

(sigla)

(?) Penn,
ator de 

"A Árvore
da Vida"

Expelir 
(secreção)
pela boca

Letra que
precede o
apóstrofo

Ford (?), 
o primeiro

carro
popular

Pó branco
para

revestir
alvenarias

Pintor
barroco
italiano 

de "Baco"

(?)-jítsu,
luta de
origem

japonesa

"Falso", na
resposta
de testes

A Capital
da Salsa,

na Co-
lômbia

Lobo-(?), 
canídeo do
Cerrado

Plano (?): 
alternativa

de ação
(pop.)

Páginas
(?),

catálogo
telefônico

Tecla ao 
lado do F1,
no com-
putador

Dívida 
que não 
foi paga
(fam.)

Tratamen-
to à base

de massa-
gens

(?) Solo, 
persona-
gem de 

"Star Wars"

Conjunto
de núme-
ros reais
(símbolo)

Transporte
concorrente do Uber

Partícula positiva 
do átomo (símbolo)

Fator positivo ou
negativo do sangue

Afecção tratada 
na limpeza de pele

Air France
(abrev.)
Curso
fluvial

Resíduo grudado 
no fundo da panela
Recipiente usado 
para servir sucos

Derrubar
Cerveja de

alta fer-
mentação

O 1º presidente da
República (Hist. BR)

"Também", na lin-
guagem internauta

Bacalhau,
em inglês

Podre;
estragado

Tonelada (símbolo)

Estudo de
regras gra-
maticais

Guerrilheiro que foi considerado o
"inimigo número 1" da
Ditadura Militar (BR)

3/ale — cod — han. 10/caravaggio. 12/massoterapia.

ESPaÇO gOuRmET

24/8 Almoço Apae – 11h30 – salão Paroquial Católico
- Almoço comunitário – 11h30 – salão Comunitário Bairro Cohab 
- Candy Shop – 23h59 – Play Club

25/8 Festa do Padroeiro Santo Antônio – 11h30 – salão linha tope da serra

31/8 Galinhada Acalmar – 11h30 – salão do Bairro Cohab
- Jantar das Orquídeas – 20h30 - salão iEClB

7/9 4ª Agrofest – 23h30 – green Club

maRaVilHa
ingredientes 

150 gramas de farinha de trigo
1 pão dormido triturado (60 gramas)
50 gramas de queijo parmesão ralado 
100 gramas de manteiga derretida (meia xícara de chá)
250 gramas de abóbora cortada em cubos pequenos
1 e meia colher de sopa de cebola picadinha
150 gramas de couve-flor em floretes pequenos
50 gramas de brócolis comum (somente os floretes)
2 colheres de sopa de azeite
sal, pimenta-do-reino branca moída e noz moscada 
a gosto
7 colheres de sopa de requeijão 

Dani Meira/Globo

CRumblE 
dE lEgumES

Galhos de tomilho a gosto

modo de Preparo 
Coloque em uma tigela a farinha de trigo, pão dormido tritura-
do, queijo parmesão ralado, manteiga derretida e misture com 
as mãos até ficar uma farofinha. Reserve. 
Em uma outra tigela coloque a abóbora, cebola, couve flor, 
brócolis, o azeite e tempere com sal, pimenta-do-reino branca 
moída e noz moscada a gosto. Transfira para um refratário (29 
cm x 22 cm), adicione galhos de tomilho a gosto e leve ao for-
no pré-aquecido a 250° C por 20 minutos. Retire do forno, des-
carte os galhos de tomilho, distribua 7 colheres de requeijão, a 
farofinha e leve ao forno novamente por 20 minutos a 200° C. 
Retire do forno e sirva.

Cumprimentar, aca-
rinhar, trabalhar, confor-
tar, cuidar dos outros e de 
nós mesmas. Essas são al-
gumas das muitas tarefas 
que as nossas mãos exer-
cem. Mais do que isso, 
elas exercem uma influ-
ência muito forte na for-
ma que as outras pessoas 
nos enxergam, são nos-
so “cartão de visitas”. 

Sabendo disso, muitas 
mulheres reservam toda 
semana um momento sa-
grado de cuidados com 
as mãos e, principalmen-
te, as unhas. Já aconteceu 

de você chegar à manicu-
re e não saber escolher a 
cor de esmalte, dentre tan-
tas opções? Que tal esco-
lher cinco cores ou tons 
diferentes? A tendência 
mais forte em 2019 para as 
unhas é apostar no arco-í-
ris ou no dégradé. A regra 
aqui é escolher uma cor 
diferente para cada unha.

O arco-íris não preci-
sa ser, necessariamente, 
em cores fortes e vibran-
tes. Vale um arco-íris em 
tons pastel (aqueles mais 
clarinhos e delicados) ou 
tons mais escuros. Já o dé-

gradé pode ser da mesma 
cor em que, por exemplo, 
o dedão fica com o tom 
mais escuro e vai ficando 
mais claro até o dedinho. 

Entretanto, a úni-
ca regra nessa tendên-
cia é usar uma cor para 
cada unha e, sendo assim, 
você pode brincar com as 
cores da forma que qui-
ser. Vale também apos-
tar na filha única pintada 
com brilho ou uma pale-
ta com cores análogas. Ins-
pire-se nas imagens que 
escolhi para a sua próxi-
ma visita à manicure. 

um aRCO-íRiS naS 
PRóPRiaS mãOS
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Vitrine

por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

graziele, desejamos a você muitas felicidades, 
muitos anos de vida, sucesso, saúde, que você 
realize todos os teus sonhos e que o Bom Deus te 
proteja sempre. Com carinho, sua família e amigos. 

renata, que sua vida seja repleta de realizações e 
coisas boas, que seja sempre essa grande amiga, 
feliz aniversário!! homenagem de seus amigos. 

Poliana, parabéns por mais um ano de vida, por 
esse dia tão especial. Que essa data seja cheia 
de amor, paz, carinho e tudo de bom, pois você 
merece… Feliz aniversário!

os parabéns vão 
pra linda Daiane 
scherer, que nesta 
semana se formou 
em arquitetura e 
urbanismo pela 
Unochapecó. 
sucesso nessa nova 
etapa de sua vida!

geni, que Deus, em sua infinita bondade, lhe dê 
tudo de bom que você merece. Que você tenha 
muita alegria, paz, saúde e felicidade. Parabéns 
pelo aniversario (20). homenagem de sua 
família e amigos. 
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Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

por MURILO DUARtE
A BELA E A FERA

a OVElHa nEgRa é bOa Ou má? 

É muito difícil encontrar um parâmetro do que possa ser consi-
derado bom ou mal, normal ou não. Para alguns, a normalidade, ou 
ser o bonzinho, está atrelada a comportamentos padronizados so-
cialmente; para outros, tem a ver com preceitos religiosos, e por aí 
vai. Fato é que, muitas vezes, confunde-se o ser normal ou o bonzi-
nho com calmaria, quietude e obediência, sendo que uma coisa não 
necessariamente depende da outra.

Quantas vezes nós mesmos não temos uma impressão erra-
da sobre alguém que se veste de uma forma totalmente peculiar, ou 
possui um corte de cabelo diferente, alguém que, aparentemente, 
foge ao que é considerado normal? Ou sobre alguém que abraça as 
causas em que acredita de uma maneira efusiva, brigando por elas 
sempre que necessário, até mesmo empunhando cartazes e saindo 
às ruas? Pois é, a aparência não tem nada a ver com a essência hu-
mana, mas parece ser tão difícil entender isso. O nosso primeiro ato 
é o julgamento. 

Difícil porque o mundo de hoje se baseia naquilo que se vê, na-
quilo que se ostenta ou posta nas redes sociais, nas grifes que se ves-
tem, no poder de compra, no tanto que se consome. Com isso, tor-
na-se cada vez mais difícil enxergar o essencial de cada um, aquilo 
que a pessoa realmente possui dentro de si e consegue viver, prati-
car, sem machucar ninguém pelo caminho. Nós precisamos refle-
tir que é o que sentimos e fazemos que importa, não o que falamos 
e aparentamos por aí.

E nos núcleos familiares, não raro se tomam como ovelhas ne-
gras justamente às pessoas que contestam, que ousam, que enfren-
tam o que, embora já esteja estabelecido há muito tempo por várias 
gerações, trata-se de algo que precisa ser mudado, oxigenado, a fim 
de se quebrar uma falsa base da zona de conforto que se perpetua há 
anos. Porque ninguém é obrigado a manter um casamento fracassa-
do ou a se vestir seguindo a moda, somente porque sempre foi assim 
entre os familiares. Os ousados é que promovem avanços que abrem 
novos caminhos a muita gente sem coragem. E claro, ficam sujeitos 
a todo tipo de julgamento, muitas vezes sendo de cara condenados. 

Portanto, é preciso muita cautela ao julgar alguém que já foi julga-
do, pelas pessoas ou pelos familiares, como sendo uma ovelha negra, 
visto que somente a convivência e o tempo é que mostram realmente 
o que cada um é de fato. Muitas vezes, apenas se trata de alguém que 
não se sujeitou a regras e comportamentos ditos como “normais”, sa-
be-se lá por quem ou por que, e resolveu viver de acordo com as bati-
das do próprio coração. Trata-se, enfim, de alguém que não se permi-
tiu ser aceito pelos outros em troca da própria felicidade.

E você que se sente uma ovelha negra por ter decidido questio-
nar as regras, não se sinta sozinho, existem muitas outras ovelhas 
negras fazendo questionamentos, tentando quebrar aquelas 
regras que não fazem mais sentindo e por vezes mudando os 
rumos da história, mesmo que seja só de sua família. 

CuRTinHOS 
E REPiCadOS
Enfrente a tesoura sem 
medo - que tal se livrar do 
cabelão e apostar num 
corte curtinho e repicado? 
as camadas desfiadas 
trazem uma leveza ao 
visual, que tem tudo a ver 
com o verão.

lOngOS Em CamadaS
o blunt cut (corte reto) 
ficou no passado e as 
camadas também são 
aplicáveis aos longos 
nesta primavera/
verão 2019. o corte 
deve valorizar os fios, 
trazendo movimento e 
personalidade.

PixiE CuT
se você quer um corte 
para ousar na primavera/
verão 2019, então você 
precisa apostar no 
pixie cut. vale deixar 
um franjão, franjinha, 
platinar ou pentear um 
topete para cima - o mais 
importante é que você vai 
estar sempre estilosa e 
fresquinha!

fRanJinHa
se você acha que 
franjinha é coisa de 
criança, pense novamente: 
as divas marina ruy 
Barbosa e taís araújo já 
aderiram à tendência! o 
estilo é uma das grandes 

apostas da próxima 
estação.

CORES fanTaSia
os cabelos coloridos 
com cores não-
convencionais, as 
chamadas fantasia, 
prometem bombar na 
primavera/verão 2019. 
tons de rosa, azul e roxo 
são os mais procurados!

aVERmElHadOS
os ruivos continuam em 
alta para a primavera/
verão 2019, com tons 
bem quentes para 
combinar com a estação! 
Do avermelhado ao 
alaranjado, qual tom 

combina mais com você?

lOiROS PlaTinadOS
É aquela história, né: 
estação quente, loiro 
frio. o loiro platinado 
volta a ser tendência na 
primavera/verão 2019, 
valendo para mechas e 
para aquele ombré hair 
também!

lOiRO aCObREadO
Na contramão do 
platinado, o loiro 
acobreado continua sendo 
tendência para os cabelos 
em 2019. Nada como 
aquele toque de dourado 
para deixar as madeixas 
no clima do verão, né?

VERãO 2019
Para alegria daqueles que não vivem 

sem o calor, a primavera/verão 2019 já está 
aí! A temporada mais quente do ano co-

meça oficialmente no dia 22 de setembro, 
mas nós já estamos de olho nas tendên-
cias que prometem bombar nessa estação.

E então, qual será a sua aposta para este verão ? 
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viver é a mais bela oportunidade que todo ser humano tem. 
Foi assim que hilária Cembranel celebrou seu aniversário no 
sábado (17), com uma grande festa. Foi uma bela cerimônia, 
que emocionou a todos e reuniu amigos e familiares. 
Parabéns, hilária, pelos 80 anos de conquistas e alegrias!

Fotos: Foto Zanotto

aPEdidO
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ECOnOmia

Oeste Empreendimentos Imobiliários, 
a opção para o seu imóvel 

DIANA HEINz

No dia 8 de março de 2012 surgiu 
uma nova oportunidade no mercado 
imobiliário para Maravilha e região. Nas-
ceu a Oeste Empreendimentos Imobili-
ários, que há sete anos atua no ramo de 
compra e venda, intermediação de ne-
gócios, avaliações de imóveis e como um 
Plus locação. O seu foco principal são 
imóveis no perímetro urbano, como ter-

renos, casas, apartamentos e salas co-
mercias, além de ótimas opções em fa-
zendas e área de terras nas proximidades 
de Maravilha.

Conforme o corretor de imóveis e pe-
rito avaliador Rafael Petry, que é proprie-
tário da Oeste Empreendimentos Imobi-
liários, sua equipe de profissionais atua 
principalmente na intermediação da 
venda de imóveis. Outro foco da empre-
sa é na assessoria, compra, venda, ava-

liação de imóveis e locação. “Cada vez 
estamos nos especializando mais e mais 
para assim atender todas as necessida-
des de nossos amigos e clientes”, disse. 

A empresa pode ser encontrada pelo 
site www.oesteimovies.net, pelo WhatsA-
pp (49) 99975 0234 e pelas páginas no Fa-
cebook e Instragram que levam o nome 
da empresa. Todos os canais disponíveis 
para o cliente possuem ofertas com gran-
des oportunidades de negócios.

mERCadO maRaVilHEnSE 
Petry diz que o mercado imobiliário maravilhense 
passou por diversos momentos. segundo ele, há 
alguns anos a época foi movimentada, ofertada 
por grandes negócios, mas depois houve uma 
estagnação. atualmente o setor voltou a ficar 
aquecido. “Estamos percebendo e vivendo 
uma grande ascensão novamente no mercado 
imobiliário, e pelo que percebemos não é apenas 
neste ramo, mas sim em um contexto geral. 

Cada dia que passa visualizamos notícia sobre 
o crédito imobiliário, os juros estão baixando e 
assim facilitando e aproximando mais o sonho da 
casa própria. Estamos vivendo um grande período. 
maravilha é uma cidade em pleno crescimento, 
local ideal para investimentos, é um polo comercial, 
e cada dia recebemos clientes que chegam de 
outras cidades para aqui residir, criar raízes. 
visualizamos um grande crescimento no cenário 
municipal e nacional. invista em imóveis”, declara. 

Divulgação

Equipe de profissionais da empresa 

Dia do Corretor de imóveis
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mERCadO imObiliáRiO

Delegado do Creci em Maravilha 
destaca a importância da profissão 

CAMIllA CoNsTANTIN

Em 27 de agosto é comemorado 
o Dia do Corretor de Imóveis, profis-
sional que auxilia na realização de so-
nhos e no desenvolvimento do muni-
cípio. O delegado regional do Creci em 
Maravilha, João Célio Gomes Boeira, 
acredita que contar com o auxílio de 
um especialista no setor traz mais se-
gurança e garantia aos clientes em ne-
gociações imobiliárias. 

Nesse cenário, cabe ao profissio-
nal habilitado prestar total assessoria. 
Boeira destaca que, além das questões 
burocráticas, o corretor oferece aten-
dimento personalizado, com capaci-
dade de compreender as necessida-
des do cliente e indicar as melhores 
opções. 

Vender, comprar ou alugar um 
imóvel não é uma tarefa tão simples 
como parece e contar com a assistên-
cia de quem entende do ramo aumen-
ta as chances de firmar bons negócios. 
“O corretor imobiliário é a pessoa que 
mais conhece o mercado e pode orien-
tar sobre as características dos imó-
veis, os melhores bairros de acordo 
com as necessidades apontadas, além 
de questões de infraestrutura e outros 
detalhes, como a posição solar”, diz.

A Imobiliária Boeira atua há 12 
anos em Maravilha, com todos os seg-
mentos do ramo. A empresa é referên-
cia no município e oferece diversas op-
ções, de acordo com as preferências de 
cada cliente. “Como delegado regional 
do Creci, parabenizo a todos que atu-
am no mercado imobiliário. Que seja-
mos sempre exemplos de honestida-
de, segurança e eficiência”, afirma. 

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

João Célio gomes Boeira, empresário e delegado do Creci/sC em maravilha

Empresa fica localizada na avenida anita garibaldi

Dia do Corretor de imóveis
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laZER Quadra de areia será realocada para a lateral do Ginásio de Esportes Gelso Tadeu Lara e será de 
responsabilidade da Secretaria de Esporte, Juventude e Lazer

Construção do skate park começa em setembro
A obra do skate park que 

será executada na Praça Ci-
dade das Crianças terá iní-
cio na primeira semana de 
setembro. A primeira eta-
pa consiste na remoção da 
quadra de areia, que será 
realocada para a lateral do 
Ginásio Municipal de Es-
portes Gelso Tadeu Lara e 
será de responsabilidade da 
equipe da Secretaria de Es-
porte, Juventude e Lazer.

O skate park é integrado 
com as demais atrações do 
Espaço Criança Sorriso e da 
Praça Cidade das Crianças. 
O espaço terá 540 metros 
quadrados e serão inves-
tidos R$ 331 mil na cons-
trução. Os recursos são de 
emenda parlamentar do de-
putado federal Celso Mal-
daner (MDB). O prazo de 
execução é de quatro meses 
e já estão depositados R$ 66 

mil na conta da obra para o 
início do trabalho.

SEguRanÇa nO lOCal  
Uma reunião realizada 

com os engenheiros da em-
presa Construmais Enge-
nharia e Obras, vencedora 
da licitação, definiu as me-
didas que serão tomadas 
com o início da obra. A ar-
quiteta responsável pela fis-
calização, Camila Begrow, 
destacou que a segurança 
será uma das prioridades 
no início da execução. “O 
local da construção é fre-
quentado por crianças e va-
mos trabalhar para garantir 
que não seja acessada a pis-
ta em execução. Precisamos 
do cuidado e da colabora-
ção de todos. Está previs-
ta a circulação de máqui-
nas e equipamentos e para 
que tudo transcorra bem 

vamos tomar todas as medi-
das de segurança necessá-
rias, como o isolamento do 
local. As demais dependên-
cias do parque ficam libera-
das”, explica.

A obra atende uma rei-
vindicação de jovens que 
solicitavam um espaço para 
a prática do skate. O prefei-
to em exercício, Sandro Do-
nati, destaca que em con-
versa com praticantes da 
modalidade o município 
decidiu fazer um projeto 
mais arrojado e foi em bus-
ca de uma pista com padrões 
oficiais. “Com o apoio do de-
putado Celso Maldaner, que 
conseguiu a emenda parla-
mentar para a obra, conse-
guimos cumprir esse com-
promisso”, disse. 

ilustração sobre como será 
o local a partir da obra 

Ascom/ Divulgação

CARINE ARENHARDT 

Professores, alunos e pais 
vão participar do processo 
de escolha dos novos direto-
res das escolas que fazem par-
te da rede estadual de ensino. 
Nesta semana abriu o pra-
zo de apresentação dos pla-
nos de gestão escolar no site 
da Secretaria Estadual de Edu-
cação, para o processo de es-
colha dos novos diretores. 

O coordenador regional de 
Educação de Maravilha, Erno 
Schwerz, reforça a participa-
ção da comunidade escolar. 

“Esse processo de escolha for-
talece a gestão democrática, le-
gitima a participação da comu-
nidade e dá mais transparência 
na gestão da rede estadual de 
ensino e eficácia também no 
uso dos recursos”, destaca. 

A eleição será realizada 
em outubro e, anterior a este 
processo, os candidatos ho-
mologados vão fazer a apre-
sentação do plano de gestão 
para a comunidade escolar. 
Os novos diretores eleitos as-
sumem o cargo a partir de ja-
neiro de 2020, encerrando a 
gestão em dezembro de 2023.   

Em OuTubRO
Escolas estaduais terão 
eleição de novos diretores

ObRa
Concluída a primeira camada de asfalto na 
avenida maravilha 
CARINE ARENHARDT

O trânsito na Avenida Ma-
ravilha foi normalizado nes-
ta semana. Na quarta-feira (21) 
a equipe da empresa Gaia Ro-
dovias concluiu a colocação da 
primeira camada de asfalto no 
último trecho de obras. Toda a 
extensão da via, entre o trevo 
de acesso à cidade e a esquina 
com a Avenida Sul Brasil rece-
beu uma nova base e a primeira 
camada de massa asfáltica com 
espessura de três centímetros. 

A pista ainda precisa rece-
ber a segunda camada de asfal-

to, com mais quatro centíme-
tros de espessura, trabalho que 
ainda não tem data definida. 
Para essa segunda fase de traba-

lho na pista as interrupções no 
trânsito serão breves. O preparo 
de base e colocação da primei-
ra camada do asfalto foi consi-

derada pelo engenheiro da pre-
feitura, Jorge Dummer, como a 
etapa de maiores transtornos 
da obra, já que precisou de lon-
gas interrupções no trânsito. 

A equipe da Gaia Rodovias 
segue com o trabalho de cons-
trução dos passeios públicos e 
parte de iluminação pública. 
Nesta etapa não são necessárias 
interrupções no trânsito de ve-
ículos. A obra na Avenida Ma-
ravilha também contempla a 
construção de parkltes e finali-
zação da ciclovia. O investimen-
to é de R$ 4.169.693,70, recur-
so financiado pelo município.

trânsito foi liberado na tarde de quarta-feira na avenida 

Carine Arenhardt/O Líder
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O grupo de professores 
do nivelamento do Ceja de 
Maravilha, unidade pri-
sional e unidade descen-
tralizada de Pinhalzinho 
se reuniram na terça-fei-
ra (20) para estudar a Base 
Nacional Comum Curri-
cular (BNCC) e o Currícu-
lo do Ensino Fundamental 
do Território Catarinen-
se, além de analisar o iní-
cio de semestre e defi-
nir avaliações. A reunião 
também foi acompanha-

da pela diretora, Jucilei 
Passoni Giacomin, e assis-
tente técnico-pedagógi-
ca Joice Hendges da Lus. 

Também na terça-fei-
ra se reuniram professo-
res de Educação Física 
do Ceja e unidades des-
centralizadas de Irace-
minha, Modelo, unidade 
prisional e nivelamento. 
Eles fizeram o estudo, pla-
nejaram suas aulas e tro-
caram informações e ex-
periências vivenciadas.

EnCOnTRO

Professores do Ceja se 
reúnem em maravilha 

Equipe reunida no Ceja em maravilha 

Divulgação

bOa aÇãO Para coordenador da Sala de Situação, alguns moradores 
são preguiçosos e não fazem descarte correto dos materiais

após depósitos de lixo, detentos 
auxiliam na limpeza de terrenos baldios
EDERsoN ABI

Uma parceria entre a Sala 
de Situação e a Unidade Prisio-
nal Avançada (UPA) resultou na 
limpeza de terrenos baldios, nes-
ta semana, em Maravilha. O tra-
balho foi realizado com o auxílio 
de dois detentos, na quinta-feira 
(22), em diversos pontos da cida-
de. Conforme a Sala de Situação, 
o objetivo foi tirar os entulhos dos 
terrenos para evitar a proliferação 

do mosquito Aedes aegypti. Se-
gundo a direção da UPA, a parce-
ria é feita esporadicamente para 
auxiliar nas atividades. 

As atividades se concentra-
ram no Centro, Bairro Padre An-
tônio, Loteamento Esplendor e 
Loteamento Nosso Sonho. Nes-
ses locais foi feita a limpeza e ins-
talada uma placa alertando sobre 
a proibição de jogar lixo.

De acordo com o coordena-
dor da Sala de Situação, Francys 

Balestreri, o problema é grave no 
município. Nas últimas semanas 
a equipe flagrou diversos pon-
tos de depósito de lixo. Bales-
treri afirma que a equipe locali-
zou dezenas de itens que foram 
descartados em locais irregula-
res pela população. Ele criticou 
as pessoas que não têm respeito 
e jogam lixo em terrenos baldios 
do município. Para o coordena-
dor, as pessoas são preguiçosas e 
deveriam buscar informação para 

organizar o descarte adequado. 
Balestreri lembra que o ci-

dadão pode encaminhar os ma-
teriais na garagem da prefeitu-
ra, acionando o telefone 3664 
0776 e levando até o local. Para 
lixo eletrônico, há um contai-
ner na garagem do município 
para o descarte regular. O lo-
cal recebe pneus velhos, no 
Ecoponto. Galhos e entulhos, 
o município pode fazer a re-
colha na residência.

Fotos: Sala de Situação

município instalou placas para coibir o descarte irregular de materiais Diversos terrenos receberam limpeza após grande acúmulo de lixo
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ClEIToN FERRAsso

O município de Maravilha 
vai sediar, em setembro, o cur-
so de extensão em Liderança Co-
munitária. A iniciativa é da As-
sessoria de Segurança Cidadã da 
Secretaria de Estado da Seguran-
ça Pública (Asegc) e visa imple-
mentar a filosofia de Polícia Co-
munitária na busca de soluções 
criativas para os problemas de 
segurança pública. 

O curso será realizado nos 
dias 02, 03, 04, 05, 06 e 09 de se-
tembro na Unoesc das 18h50 às 
22h25. As inscrições são limita-
das e podem ser feitas no site da 
secretaria de Estado da Segu-
rança Pública. Podem partici-
par cidadãos e lideranças comu-
nitárias que tenham interesse 
na segurança pública. A partir 
do curso, eles estarão capacita-
dos para atuar junto aos Conse-

lhos Comunitários de Segurança 
(Consegs). No total, são 40 vagas 
fornecidas para 35 municípios da 
região, inclusive Chapecó. 

Em entrevista à reportagem 
do Grupo WH Comunicações, o 
capitão da Polícia Militar, Altair 
Lisot, disse que o curso amplia a vi-
são de segurança e proteção do ci-
dadão. “Então as pessoas que têm 
interesse em adquirir novo conhe-
cimento, estudar melhor a segu-
rança bem como os fatores que es-
tão envolvidos para poder cuidar 
melhor de sua residência, comér-
cio e comunidade”, comenta. 

COnSEgS
Os Conselhos Comunitá-

rios de Segurança são forma-
dos a partir de iniciativas de di-
versos segmentos da sociedade 
e, embora cada qual siga suas 
próprias prioridades, os con-
selhos obedecem objetivos co-
muns, que consistem em  apro-
ximar e integrar mais a polícia 
e a população;  planejar a ação 
comunitária e avaliar os resulta-
dos; levar diretamente à autori-
dade superior as reivindicações 
e as queixas da comunidade; 
auxiliar no combate às causas 
da violência e da criminalidade 
e desenvolver campanhas edu-
cativas visando orientar a po-
pulação

Além dos integrantes das 
forças policiais, participa do 
conselho qualquer pessoa idô-
nea, disposta a colaborar com 
o bem-estar da comunidade ou 

CaPaCiTaÇãO Curso é aberto à população e será realizado em setembro na Unoesc. Inscrições são limitadas

maravilha vai sediar curso de liderança 
Comunitária voltado à segurança

das entidades comunitárias já 
existentes.

Existem em Santa Catari-
na 143 Conselhos Comunitá-
rios de Segurança funcionan-
do em 82 municípios. Neste 
ano estão sendo realizados 12 
cursos. Neste período já foram 
formados 195 membros Natos 
(integrantes das forças de segu-

rança) e 147 membros líderes 
comunitários.

Para as lideranças Comu-
nitárias, os cursos são realiza-
dos no período noturno, com 
24 horas/aula. Já para os mem-
bros natos, os cursos são mi-
nistrados durante o dia, com 
50 horas aula. Os currículos 
consistem em matérias rela-

tivas aos Direitos Humanos; 
Polícia Comunitária; Legis-
lação dos Conseg´s; Mobili-
zação Social; Mediação de 
Conflitos; Prevenção ao cri-
me e Análise e Resolução de 
Problemas.

A realização dos cursos 
é divulgada através dos pró-
prios conselhos comunitários, 
que distribui convites orien-
tando aos interessados, quan-
to as inscrições, datas e locais.

Entre os anos de 2007 a 
2019 já foram capacitados 
através dos Cursos Nacio-
nal de Multiplicador de Po-
lícia Comunitária, Nacional 
de Promotor de Polícia Co-
munitária, de Qualificação 
de Membros Natos e de Li-
deranças Comunitárias, 5.089 
pessoas, dos quais 3.502 são 
policiais e 1.587 lideranças co-
munitárias.

Disciplinas: Polícia 
Comunitária, legislação 
dos CoNsEgs, mobilização 
social e Estruturação 
de CoNsEgs, mediação 
de Conflitos, Prevenção 
ao Crime e análise e 
resolução de Problemas.

Divulgação

laR CORaÇãO dE maRia
Old Cars e Clássicos de Porão fazem 
doação de alimentos 

Os grupos Old Cars e Clás-
sicos de Porão fizeram doa-
ção de alimentos para o Lar de 
Idosos Coração de Maria de 
Maravilha. Os produtos foram 
arrecadados durante o Encon-
tro de Carros Antigos, realiza-
do em julho no Espaço Crian-
ça Sorriso. Os alimentos foram 
doados pelos expositores. 

A entrega foi feita pe-
los integrantes dos dois gru-
pos à instituição, que atual-
mente ajuda mais de 30 idosos 
da cidade e região. “Ficamos 

muito felizes em poder aju-
dar de alguma forma e agra-

decemos aos mais de 200 
expositores e aos patrocina-

dores do evento”, destacaram 
os integrantes dos grupos. 

Divulgação

Em SETEmbRO
núcleo da mulher 
Empresária vai
realizar capacitação

Nos dias 27 e 28 de se-
tembro o Núcleo da Mu-
lher Empresária de Maravi-
lha irá promover capacitação 
de “Comunicação não vio-
lenta na vida e nas organiza-
ções”, no auditório da CDL 
e Associação Empresarial. 

Com total de 16 horas, o 

curso será ministrado pela 
facilitadora Juliana do Nas-
cimento, do Instituto Clínico 
do Conhecimento de Chape-
có. O objetivo é o desenvol-
vimento de mulheres em-
preendedoras, com foco no 
futuro e na maior assertivida-
de através da comunicação. 

Curso será ministrado no próximo mês 

Divulgação
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TERCEiRa EdiÇãO Evento irá contar com a presença de dois ídolos do clube 

gremistas organizam Jantar dos 
Campeões em maravilha
CAMIllA CoNsTANTIN

A associação dos gre-
mistas de Maravilha irá re-
alizar no dia 6 de setembro 
o 3º Jantar dos Campeões, 
no Salão Paroquial Católi-
co, com cardápio à base de 
churrasco e acompanha-
mentos. As fichas estão sen-
do comercializadas no valor 
de R$ 35.

De acordo com o presi-
dente e cônsul do Grêmio 
de Maravilha, Thiago André 
Zanetti, restam apenas algu-
mas unidades disponíveis. 
“Estamos com aproximada-
mente 800 fichas vendidas 

Danrlei, um dos principais símbolos do bi da américa, estará em maravilha

Divulgação

e já consideramos o evento 
um sucesso absoluto. Agra-
decemos a todos e convida-

mos os torcedores gremistas 
de Maravilha e região para 
participar”, diz. 

Zanetti destaca que, 
como nas edições ante-
riores, a confraternização 
irá contar com a presen-
ça de ídolos do clube. Nes-
te ano os ex-goleiros Danrlei 
e Antônio Carlos, popular 
Carlão, irão participar da 
comemoração. Ambos in-
tegravam a lista de jogado-
res gremistas em 1995, ano 
em que o time conquistou 
a Libertadores pela segun-
da vez. Quem tiver interes-
se em participar pode entrar 
em contato com os orga-
nizadores, pelos telefones 
98407 0009 (Thiago) ou 3664 
0034 (Célio).

O projeto arquitetôni-
co do pórtico de Bom Jesus 
do Oeste está sendo elabora-
do pelo setor de engenharia 
da Amerios, após a escolha 
do desenho da aluna Geni-
fer Schuster em concurso re-
alizado pela administração, 
em parceria com as redes 
municipal e estadual de en-

sino. Após a conclusão, será 
feita licitação e contratação 
da empresa para execução. 

O pórtico será um car-
tão-postal para o município 
e seu estilo foi pensado para 
homenagear as origens e cul-
tura dos moradores. A obra 
será feita junto ao trevo de 
acesso à cidade, na SC-160.

PROJETO aRQuiTETÔniCO 
Pórtico será construído 
em bom Jesus do Oeste 

Pórtico será construído no trevo da cidade 

Divulgação

RECiClaR na ESCOla 
Com moeda própria e apoio do comércio, educandário de 
flor do Sertão lança projeto 

A Escola de Educação Bá-
sica Jorge Lacerda, de Flor do 
Sertão, lançou o projeto Re-
ciclar na Escola, que consis-
te no recolhimento de mate-
riais recicláveis e compensação 
financeira com a moeda Ipê, 
criada exclusivamente para 
a ação e cujo valor monetá-
rio é equivalente ao real. 

A ideia surgiu quando o se-
cretário de Administração, Le-
andro Neuhaus, soube que a 
filha, Amanda, precisava ela-
borar um projeto de impac-
to social. Ele já conhecia uma 
iniciativa semelhante desen-
volvida no Mato Grosso do Sul 
e viu a oportunidade de imple-
mentar no município. “Flor do 
Sertão vem abraçando o de-
safio de mudar a forma de li-

dar com o lixo e essa iniciati-
va ajudará muito. Aliás, mais 
de 90% do que geralmente se 
considera lixo pode ser rea-

proveitado de alguma manei-
ra, basta criatividade e dis-
posição”, destaca Neuhaus.

A direção da escola, jun-

tamente com o Grêmio Estu-
dantil, professores e colabo-
radores, decidiram viabilizar 
a ideia. “Precisávamos envol-

ver o maior número de cola-
boradores: comércio, órgãos 
públicos, famílias e, natural-
mente, os estudantes. Nos sur-
preendemos com o resultado”, 
comemora a diretora da es-
cola, Marivete Comin, enfati-
zando que a ideia principal é 
conscientizar estudantes, co-
munidade escolar e a popula-
ção em geral para uma mudan-
ça de hábito em relação ao lixo. 

Segundo a diretora, os co-
merciantes da cidade tam-

bém apoiaram a ideia e aceita-
rão a nova moeda local. Assim, 
todo mês representantes do 
Grêmio Estudantil irão pas-
sar no comércio para conver-
ter as notas de ipês por reais.

Todo material reciclável re-
colhido pela escola será comer-
cializado com a empresa respon-
sável pela coleta no município. 
A população poderá levar mate-
riais recicláveis até a escola e ob-
ter remuneração, de acordo com 
as quatro categorias de lixo. 

ValORES POR QuilO 
Caixa de leite, livros, balde, bacia e papel em geral: r$ 0,10
sacolas plásticas, papelão, plásticos em geral e pet limpeza 
(amaciante, detergente, azeite, shampoo): r$ 0,20
Pet refrigerante: r$ 0,50
latinhas: r$ 1,50

No lançamento, marivete Comin explicou como irá funcionar a troca de moedas 

Divulgação
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NaNCY ParKer
a âncora de jornal Nancy Parker 
morreu no dia 16 de agosto, aos 53 
anos, vítima de acidente de avião. Ela 

estava trabalhando em uma matéria 
sobre um pequeno avião de manobras quando a 
aeronave teve uma falha e caiu. após a queda, que 
aconteceu a cerca de dois quilômetros do aeroporto, 
um incêndio tomou conta do local.

Peter FONDa
o ator Peter Fonda morreu no dia 
16 de agosto, aos 79 anos, vítima de 
câncer no pulmão. irmão de Jane 

Fonda, ele foi uma das estrelas do 
longa Easy rider - sem Destino, de 1969. 

Fonda participou de mais de 60 produções, incluindo 
o ouro de Ulisses. 

FerNaNDO mOUra
o surfista catarinense Fernando 
moura morreu no dia 19 de agosto, 
aos 36 anos, vítima de ataque 

cardíaco. Fanta, como era mais 
conhecido, morava na guarda do Embaú e 

era conhecido por suas viagens e histórias contadas 
por meio de vídeos. havia lançado recentemente o 
curta de surfe “howzite”.

glOriNha ParaNagUÁ
a designer glorinha Paranaguá 
morreu no dia 20 de agosto, 
aos 90 anos, vítima de parada 

cardíaca. Ela conquistou o Brasil e o 
exterior com os acessórios de bambu 

de sua grife, fundada em 1990. valorizando o 
artesanato nacional, a marca conquistou diversas 
fashionistas e segue sob o comando da nora e da 
neta. glorinha era casada com o diplomata Paulo 
henrique de Paranaguá (em memória) e conviveu 
com personagens emblemáticos, como Evita 

Perón e truman Capote.

CelSO PiÑa
o músico mexicano Celso Piña 
morreu no dia 21 de agosto, aos 
66 anos, vítima de ataque cardíaco. 

Conhecido como o rebelde do 
acordeão por misturar estilos ecléticos, teve 

seu disco solo “Barrio Bravo” indicado ao grammy 
latino em 2002. 

eliDe maria tUmelerO SeraFiNi
Faleceu no dia 16 de agosto, no hospital santo 
antônio de sinop (mt), aos 90 anos. seu corpo 
foi transladado para maravilha e sepultado no 
cemitério municipal de maravilha.

irma CriStiNa hOSS
Faleceu no dia 19 de agosto, no hospital são José 
de maravilha, aos 79 anos. seu corpo foi velado 
no Clube de idosos de são miguel da Boa 
vista e sepultado no cemitério de são miguel 
da Boa vista.

arCUliNO veSeNtiN
Faleceu no dia 20 de agosto, no hospital de 
Descanso, aos 80 anos. seu corpo foi velado 
na igreja Católica de itajubá, em Descanso, e 
sepultado no cemitério de itajubá.

NOeli maria SChmitt
Faleceu no dia 20 de agosto, no hospital são José 
de maravilha, aos 87 anos. seu corpo foi velado 
no Clube de idosos de Bom Jesus do oeste e 
sepultado no cemitério de Bom Jesus do oeste.

armeliNDa FaiNellO BagNara
Faleceu no dia 20 de agosto, no hospital regional 
de são miguel do oeste, aos 88 anos. seu corpo 
foi velado na igreja Católica de Bandeirante e 
sepultado no cemitério católico de Bandeirante.

OBITUÁRIO

DIANA HEINz

Desde o ano 2000 a Esco-
la de Educação Básica João 
XXIII promove anualmente o 
Arte em Foco. O projeto tem 
como objetivo contribuir para 
a formação e desenvolvimen-
to dos alunos, inserindo-os no 
universo das linguagens poé-
ticas, das formas gráficas e dos 
textos promovendo a integra-
ção social e acesso a cultura.

A 20ª edição do evento 
escolar ocorreu na terça (20) 
e na quarta-feira (21) e teve 
a participação de estudan-
tes do primário até o ensino 

EEb JOãO xxiii Projeto tem como objetivo contribuir para a formação e desenvolvimento dos alunos

arte em foco completa 20 edições  

médio. Conforme a direto-
ra da escola, Asta Nerling, 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

tema deste ano envolveu poesia 

Estudantes realizaram exposições, além da apresentação

Evento teve a presença de jurados que classificaram e premiaram os alunos 

emilY gOmeS KOvOlSKi
Faleceu no dia 16 de agosto, no hospital de Palmas 
(Pr), com 1 ano e 2 meses. seu corpo foi velado 
na Casa mortuária da igreja matriz de anchieta e 
sepultado no cemitério municipal.

lOrivalDO teiChmaNN
Faleceu no dia 17 de agosto, no hospital são lucas 
de guaraciaba, aos 80 anos. seu corpo foi velado na 
igreja luterana da linha ouro verde e sepultado no 
cemitério da comunidade.

erNaNi PeDrO hOFFmaNN
Faleceu no dia 18 de agosto, no hospital são José 
de maravilha, aos 69 anos. seu corpo foi velado 
na Casa mortuária da igreja matriz de anchieta e 
sepultado no cemitério municipal.

rOQUe rOmeU PrezOttO
Faleceu no dia 20 de agosto, em Jataí (go), vítima 
de acidente de trabalho, aos 60 anos. seu corpo foi 
velado e sepultado na cidade 
de Jataí.

valDir JOSÉ DreSCh
Faleceu no dia 21 de agosto, em sua residência, aos 
62 anos. seu corpo foi velado na igreja Católica da 
linha treze de maio, em Barra Bonita, e sepultado 
no cemitério da comunidade.

FlOraCi vargaS Da COSta
Faleceu no dia 21 de agosto, em santa Cruz do 
sul, aos 86 anos. seu corpo foi velado na Capela 
mortuária de maravilha e sepultado no cemitério 
municipal de maravilha.

tereza alveS DOS SaNtOS
Faleceu no dia 21 de agosto, no hospital de 
tunápolis, aos 85 anos. seu corpo foi velado na 
Casa mortuária de santa helena e sepultado no 
cemitério de santa helena.

ClaUDiO PalU
Faleceu no dia 21 de agosto, no hospital regional 
de são miguel do oeste, aos 75 anos. seu corpo foi 
velado na igreja Católica da linha liso e sepultado 
no cemitério da comunidade.

o tema de 2019 foi “poemas 
que viram poesias quando 
declamadas e representa-
dos”, sendo que a ideia sur-
giu dos alunos. 

Além das apresentações 
livre por escolha dos alunos, 
as turmas também tiveram 
que efetuar uma exposição 
artística no espaço da escola 
com o tema da poesia e apre-
sentar uma breve biografia 
do autor do poema. “O proje-
to traz um ar diferente para a 

escola, tira da rotina, desafia 
os alunos, professores e equi-
pe administrativa e pedagó-
gica”, explica Asta. 

O evento teve a presença 
de jurados que levaram em 
consideração a caracteriza-
ção do tema escolhido, a ex-
planação da biografia do au-
tor, a entonação de voz e o 
domínio do poema sem o uso 
da leitura. Os estudantes que 
obtiveram as melhores notas 
do júri foram premiados. 

ClaSSifiCadOS POR 
CaTEgORia
1º ao 3º anos
Angela Guadagninn e 
Geovanna Popp - 3º 01 
Doni Weimer e Maria 
Berling - 2º 02

4º e 5º anos
Simone Roversi e 
Kamili Piccolli - 5º 01
Dienifer Brum e Kaillani 
Machado - 5º 02

6º e 7º anos
Luisa Niedermayer e 

Leticia Cavali - 6º 61
Natalia Lins e 
Valentina Feldmann - 
6º 64

8º e 9º anos
Eluísa Nerling e Flávia 
da Costa - 9º 91
Camily Lasch e 
Valentina Motta - 9º 93

Ensino médio
Maithiéli Cibulski - 1ª 
13
Geovana Moreira da 
Silva - 1ª 14
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por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar rodoviária

A Polícia Civil, por meio 
do Setor de Fiscalização de 
Jogos, Diversões Públicas e 
Produtos Controlados, reali-
zou operação na quarta-feira 
(21). A finalidade foi fiscali-
zar a regularidade dos alva-
rás de bares, lanchonetes e 
conveniências do municí-
pio de Maravilha, com ave-
riguação do cumprimento 
do horário de funcionamen-
to e das condições de segu-
rança das pessoas no local.

No total, 10 estabeleci-
mentos foram vistoriados, 
sendo que todos apresen-
taram regularidade quan-
to ao alvará da Polícia Ci-
vil. Estabelecimentos sem o 

alvará ou com o documen-
to atrasado podem ser au-
tuados, interditados e de-
pendendo da situação, até 
serem fechados de acordo 
com o devido processo legal.

Também foram realiza-
das abordagens, buscas vei-
culares e pessoais com a 
finalidade de localizar ar-
mas, drogas e objetos ilí-
citos. Foi identificado um 
homem na posse de por-
ção de maconha. O suspei-
to foi conduzido à Delega-
cia de Polícia para lavratura 
do procedimento policial.

ação foi realizada em 10 estabelecimentos 
comerciais de maravilha

Polícia Civil

POlíCia CiVil

maRaVilHa

ação de fiscalização em estabelecimentos 
comerciais é promovida no município

bicicleta furtada é 
recuperada em Cunha Porã

PaRâmETROS aO uSO da PElíCula

Por sermos frequentemente questionados sobre o assunto, nesta 
semana esclareceremos as normas sobre a aplicação de películas nas 
áreas envidraçadas dos veículos.

Muitos proprietários de veículos colocam películas nos vidros para 
proporcionar conforto, proteção aos ocupantes, ou até mesmo por ques-
tões de estética. Mas a aplicação de películas muito escuras pode com-
prometer a segurança em razão da falta de visibilidade. Em razão disso, 
o Conselho Nacional de Trânsito procurou impor limites. O conjunto vi-
dro/película não poderá proporcionar uma transmissão luminosa infe-
rior a 75% para os vidros incolores dos para-brisas e 70% para os para-bri-
sas coloridos e demais vidros indispensáveis à dirigibilidade do veículo.

Para os vidros que não sejam indispensáveis à dirigibilidade, a 
transparência não poderá ser inferior a 28%. O vidro traseiro poderá ser 
revestido com película que permita no mínimo 28% de transmissão lu-
minosa, desde que o veículo seja dotado de retrovisor externo direito. 

A marca do instalador e o índice de transmissão luminosa existen-
tes em cada conjunto vidro-película das áreas indispensáveis à dirigibi-
lidade deverão estar gravados na película por meio de uma chancela, 
devendo ser visíveis pelos lados externos dos vidros.

É proibida a aplicação de películas refletivas ou espelhadas. O des-
cumprimento das regras constitui infração de natureza grave, com re-
tenção do veículo para regularização e aplicação da penalidade de 
multa no valor de R$ 195,23, além de 5 pontos na carteira.

Quanto aos tetos panorâmicos e solares dos veículos, estes não 
estão abrangidos nas porcentagens previstas na resolução 254/07 
emitida pelo Contran, conforme o art. 2º da Resolução nº 707/2017, 
ou seja, pode-se colocar a película que bem interessar ao proprie-
tário do veículo.

Tenham todos uma boa semana!

aÇãO RáPida Guarnições agiram rapidamente e homem foi preso na casa da mãe

detento que fazia limpeza de terrenos 
foge, mas é recapturado pela Pm

A Polícia Militar recapturou 
um detento do regime semiaber-
to da Unidade Prisional Avan-
çada (UPA) que havia fugido de 
Maravilha. A fuga foi na quinta-
feira (22), enquanto o homem 
prestava serviço de limpeza de 
terrenos, em uma ação entre Se-
cretaria de Saúde e Unidade Pri-
sional. Conforme a PM, a fuga foi 
por volta de 11h15.

O homem, de 22 anos, fugiu 
correndo em direção a um ma-
tagal existente nas proximidades 
do Bairro Bela Vista. Imediata-
mente, iniciou-se uma grande 
mobilização de policiais milita-
res de Maravilha, Cunha Porã 

Uma bicicleta furtada no 
Centro de Maravilha na manhã 
de quinta-feira (22), por volta 
das 8h30, foi localizada no mes-
mo dia em Cunha Porã. De acor-
do com a Polícia Militar, um co-
lega da vítima viu o suspeito 
saindo com a bicicleta, sempre 
deixada no mesmo local du-
rante o horário de trabalho.  

Diante das informações, 

a PM de Cunha Porã locali-
zou um homem com as carac-
terísticas do suposto autor. Ele 
confessou a prática do crime 
e mostrou onde estava a bici-
cleta furtada, sendo conduzi-
do para a realização de exame 
pré-prisional. O crime foi fla-
grado pelas câmeras de moni-
toramento e as imagens dei-
xadas a cargo da Polícia Civil.

Polícia mobilizou vários policiais para recaptura do foragido

Polícia Militar

A Polícia Militar acionou a 
Polícia Ambiental nesta sema-
na após um caso de poluição 
de um riacho no interior de 
Maravilha. A guarnição de São 
Migue do Oeste foi acionada 
e analisou o cenário no local. 

A água estava turva e os 
materiais, com aspecto de 
óleo, estavam sendo joga-
dos no rio por uma tubula-
ção. A Polícia Ambiental não 

conseguiu localizar a ori-
gem do dano ambiental, mas 
está investigando a situação. 

De acordo com o co-
mandante da Polícia Am-
biental, Everton Roncaglio, 
a suspeita é que os mate-
riais estejam sendo jogados 
no rio por uma empresa que 
atua nas proximidades. 

CRimE
Polícia militar ambiental flagra poluição em 
rio no interior 

e Bom Jesus do Oeste, além do 
apoio do Canil do 11º Batalhão 
de Polícia Militar e policiais de 
folga. Após duas horas de cerco 
e buscas pela mata, o fugitivo foi 

localizado e preso na residência 
de sua mãe, no Bairro Bela Vista. 

A cachorra Luna auxiliou 
nas buscas ao detectar a pre-
sença do foragido. O homem 

recebeu voz de prisão e foi en-
caminhado à UPA, onde cum-
pre pena por roubo. Ele havia 
sido preso pela Polícia Militar 
de Maravilha no dia 3 de agosto.

 Policiais foram ao local e flagraram a 
situação de dano ao meio ambiente

Polícia Ambiental
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Três ciclistas da região se pre-
param para uma importante dis-
puta nos Jogos Abertos de Santa 
Catarina (Jasc). Eduardo Henri-
que Breda é morador de Maravi-
lha, Samuel Siviero de Xanxerê e 
Matheus Kich Franke de Chape-
có. O trio vai disputar a modali-
dade de ciclismo Downhill Bike, 
representando a Associação Pro-
Ciclismo de Chapecó (Aprocicli). 
O técnico, Evandro Ferronato, e 
o presidente, Liomar Ratkiewicz, 
são os responsáveis pela equipe.

Os ciclistas são os únicos 
competidores do Oeste nes-
ta modalidade. “Nós três temos 
nossa própria equipe, a parte dos 
jogos, que chamamos de Kali-
pio Hugs DH. Inclusive estamos 
construindo duas pistas próprias 
de Downhill, uma em Maravilha e 

CiCliSmO A modalidade consiste em descer com agilidade um percurso e tem poucos atletas na região 

maravilhense se prepara para disputa de 
downhill bike nos Jasc 

Fotos: Divulgação

trio Eduardo henrique Breda, samuel siviero e matheus Kich Franke

Downhill consiste em descer o mais rápido possível um percurso

outra em Xanxerê”, destaca Breda. 
O evento será entre os dias 

1º e 10 de novembro, organizado 
pelos municípios de Pomerode, 
Timbó e Indaial. Conforme Bre-
da, as datas exatas das provas na 

modalidade Downhill ainda se-
rão definidas no congresso técni-
co, que vai ocorrer em setembro.

 
O QuE é dOWnHill biKE
Downhill consiste em descer 

o mais rápido possível um per-
curso. Esta é uma das modalida-
des do Mountain Bike, que teve 
origem na década de 70 na Ca-
lifórnia. Na época, alguns ciclis-
tas se diziam cansados de prati-

car o esporte apenas em rodovias 
de asfalto e começaram a se en-
contrar em regiões de montanha 

para descer por trilhas. O Dow-
nhill foi a primeira modalidade 
do Mountain Bike a ser praticada.

Garantindo boas coloca-
ções no ranking, os atletas da 
Secretaria de Esportes, Juven-
tude e Lazer/Asespp de Mara-
vilha participaram de mais um 
desafio no último fim de sema-
na. Acompanhados pelo pro-
fessor de atletismo, Douglas 
Lago, os competidores de Ma-
ravilha estiveram na 5ª eta-
pa do Circuito Oeste de Cor-
rida de Rua. A disputa foi no 
município de Tunápolis. 

Os atletas agora se prepa-
ram para a 6ª etapa, marcada 
para o dia 15 de setembro em 
Descanso. Lago lembra que os 
treinamentos são oferecidos 
pela Secretaria de Esportes gra-
tuitamente a todos munícipes. 
Os interessados devem entrar 
em contato com a Secretaria e 

atletas de maravilha foram acompanhados pelo professor Douglas lago

CORRida dE Rua
maravilha participa da 5ª etapa do Circuito Oeste

realizar a inscrição para come-
çar a praticar esta modalidade.

COlOCaÇÕeS 
eleandro Ortiz: 2º lugar na 
categoria 25 a 29 anos

henrique Julkoski: 2º lugar na 
categoria 6 a 8 anos
Nicole Bedin: 3° lugar na 
categoria 9 a 11 anos
eduardo zanini: 3º lugar na 
categoria 9 a 11 anos

rosmili Weizenmann: 5º lugar 
geral feminino
giseli rodrigues: 5º lugar na 
categoria 25 a 29 anos 
alex Junior Wagner: 5º lugar 
categoria 25 a 29 anos

Divulgação

Os jogos foram realiza-
dos na tarde de sábado (17) no 
Estádio Doutor José Leal Fi-
lho, em Maravilha. As equi-
pes de futebol da Secretaria 
de Esportes, Juventude e La-
zer/Acema entraram em cam-
po pela Copa Fronteira.

Os meninos de Maravilha 
disputaram nas categorias sub-

10 e sub-12 e a vitória veio para 
os dois times que jogaram con-
tra Anchieta/Azuriz. A equi-
pe do sub-10 venceu por 6 a 0 
e o sub-12 por 3 a 1. O próxi-
mo duelo é contra o Polo Fron-
teira, formado pelos atletas dos 
municípios de Modelo, Ser-
ra Alta e Sul Brasil. A data e lo-
cal ainda não foram definidos.

fuTEbOl
Categorias de base disputam 
rodada da Copa fronteira

Fotos: Divulgação

Equipe do sub-10 goleou o adversário

sub-12 venceu a disputa por 3 a 1

A equipe de bocha ra-
ffa volo masculina adul-
to da Secretaria de Es-
portes, Juventude e Lazer 
SEJL/Acema de Maravi-
lha está com a vaga garanti-
da na fase regional dos Jogos 
Abertos de Santa Catarina 

(Jasc). A disputa que defi-
niu a vaga foi no último fim 
de semana, em Chapecó. 

A fase regional dos 
Jasc está marcada para 
os dias 26 de setembro a 
2 de outubro. As dispu-
tas serão em Xanxerê.

JaSC
bocha garante vaga 
na fase regional 

Divulgação
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 ONEIdE BEhLING

bEnEfiCEnTEfuTSal
Hoje tem festa 
colorada em maravilha 

Equipes disputam 
Copa Victor móveis 

Com início às 18h, o 
evento organizado pelo 
Consulado do Internacio-
nal deve reunir hoje (24) 
público expressivo em Ma-
ravilha. A comitiva do In-
ternacional vai estar na ci-
dade com ex-atletas que 
marcaram a história do 
clube, Banda Ataque Co-
lorado, taças, ônibus ofi-
cial e a mascote Saci. Tam-
bém confirmou presença 
o comunicador colora-
do Fabiano Baldasso. 

A programação vai co-
meçar com carreata pelo 
centro da cidade, acom-
panhada pelo ônibus ofi-
cial. A partir das 19h a fes-
ta segue no Maravilhas 
Park Hotel, com jantar, fo-
tos e show com a Banda 
Ataque Colorado. O lucro 
será revertido em bene-

mascote do internacional também vai 
estar em maravilha

Divulgação Internacional

fício do Apae Marisol e 
Hospital São José de Ma-
ravilha. Os colorados de 
toda a região estão con-
vidados para o evento. 

Fotos: Divulgação

A disputa pela Taça Lí-
der Farma de futebol mu-
nicipal começa a ficar cada 
vez mais acirrada. Hoje (24), 
às 13h45, será realizado o 
primeiro jogo da final no 
campo do Estádio Doutor 
José Leal Filho (CRM). Esta-
rão em campo, no início da 
tarde, União Bairro Floresta 
x Canarinho Primavera Alta, 
pela categoria aspirante. Em 
seguida, às 15h45, dispu-
tam Canarinho da Primave-
ra Alta x União Barro Flores-
ta, pela categoria principal. 
A final será no próximo sá-
bado (31). 

JOgO PaSSadO 
No sábado a bola rolou 

no campo do CRM pelas ca-
tegorias aspirante e princi-
pal. No aspirante, União do 
Bairro Floresta venceu pelo 
placar de 2 x 1 contra o Ca-
narinho de Linha Água Pa-
rada. A partida levou a deci-
são para os pênaltis, mesmo 
assim, União se deu bem. 
Placar final após os pênaltis, 

RETa final Jogo de ida da final é neste sábado no campo do CRM. 
A decisão será no próximo sábado (31)

Primeiro jogo da final da Taça 
líder farma é hoje (24)

União 4 x 3 Canarinho. 
Já na categoria princi-

pal o Vasco dominou o jogo 
e venceu a equipe do União 

Bairro Floresta pelo placar 
de 2 x 1. 

As equipes sub-10, 12, 
14 e sub-16 de futsal da Se-
cretaria de Esportes, Juven-
tude e Lazer/Acema de Ma-
ravilha entraram em quadra 
na terça-feira (20) para dis-
putas da Copa Victor Mó-
veis de Futsal, naipe mas-
culino. Os atletas da Cidade 
das Crianças jogaram con-

tra as equipes do Departa-
mento de Esportes de Flor do 
Sertão, no Ginásio Munici-
pal de Esportes Gelso Tadeu 
Mello Lara, de Maravilha. 

Maravilha empatou 
em 3 a 3 no sub-10 e ven-
ceu por 7 a 0 no sub-12, por 
8 a 2 com a equipe do sub-
14 e por 2 a 1 com o sub-16. 

Equipe de futsal do sub-16 de maravilha

Divulgação

gRÊmiO 0 x 1 PalmEiRaS 
Grêmio mereceu perder. Entre nós, o máximo que poderia 

ter dado para o Grêmio era um 0 a 0. Afinal, não teve nenhuma 
chance clara de gol. Time parecia nervoso, com pressa, ansioso. 
Era como se não tivesse experiência em jogos de Libertadores. 
Mesmo com 70% de posse de bola e com 612 passes contra 260 
do Palmeiras, não conseguiu fazer um gol. Exagerou no toque 
de bola. Dá para virar em São Paulo na terça-feira (27). É só 1 a 0. 
Não é impossível, complicou bastante é verdade. Mas o Grêmio 
tá vivo. E poderá surpreender no Pacaembu. O histórico mostra 
que o Grêmio faz jogos melhores fora de casa do que em casa.

CamPEãO 
O Brusque Futebol Clube segue comemorando o título da 

Série D. Jogadores, diretoria e comissão técnica não perdem a 
oportunidade para celebrar a conquista histórica para o clube. 
Agora é só festa! Os treinamentos só serão retomados na próxi-
ma terça-feira (27). O próximo desafio é a Copa Santa Catarina.

fiaSCO
Futebol catarinense foi destaque positivo com o Brusque. E 

para manchar a imagem veio a crise do Figueirense. Time da ca-
pital sofreu um dos golpes mais humilhantes de sua história. Jo-
gadores estão corretos! É sagrado o direito de receber o salário, 
está garantido em lei o direito de fazer greve. Se recusaram a en-
trar em campo porque estão com salários atrasados. Fiasco é da 
diretoria do Figueirense, não dos jogadores. Foi uma porrada na 
cartolagem. Atletas merecem ser apoiados.

flamEngO 2 x 0 inTER 
Nico Lopez, ele e o goleiro, o Diego Alves, caíram para o lado 

contrário e Nico chuta a bola para fora. Nesse lance praticamen-
te a classificação foi chutada fora. Era a chance de voltar a res-
pirar na Libertadores. Colorado pagou bem caro por priorizar 
apenas a marcação, fazendo muita cera, caiu em campo, demo-
rou nas substituições. E por pouco não levou o terceiro gol. Ga-
briel furou em bola sem goleiro. Faltou mais coragem por parte 
do Inter. Se tomar um gol no Beira-Rio no jogo de volta, terá de 
fazer quatro e será muito complicado agredir o Flamengo e não 
sofrer gol de um time com tantas estrelas.

é dE maRaVilHa 
A batalhadora Mar-

lisa Wahlbrink teve 
seu trabalho reconhe-
cido na Seleção Femi-
nina. Ela vai trabalhar 
na categoria sub-17 e 
será a primeira mu-
lher no cargo de prepa-
radora de goleiras de 
equipes femininas. Co-
nhecida como Golei-
ra Maravilha, ela con-
quistou a medalha de 
bronze do Mundial de 
1999 e nas Olimpíadas 
de 2000 e 2004. Marlisa 
não desiste fácil, sem-
pre luta pelo que quer 
e de tanto que se esfor-
ça, alcança seus objeti-
vos. Tenho certeza que 
vai conseguir ter suces-
so nesta nova função.
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O sábado (17) e domin-
go (18) foram de disputas im-
portantes para as equipes 
feminina e masculina do pro-
jeto Vida Vôlei/Unopar/Ma-
crolar/SEJL/João XXIII/Avio-
este. Os atletas disputaram 
a segunda fase da Liga Oes-
te de Vôlei categoria infantil.

No sábado a equipe mas-
culina, comandada pelo téc-
nico Thomas Zardo, jogou em 
Chapecó contra as equipes de 
Pinhalzinho e Itá, garantin-
do classificação para as semi-
finais. Na disputa de semifinal, 
Maravilha enfrentou a equipe 
de Pato Branco e venceu por 2 

sets a 0.  A decisão da final foi 
contra Chapecó e neste due-
lo Maravilha perdeu pelo pla-
car de 2 sets a 1. “Foi uma par-
tida muito equilibrada vencida 
pela equipe anfitriã no tiebra-
ck por 19 a 17”, disse Zardo.

Já no domingo a equipe fe-
minina, comandada pelo téc-

nico Edinar Zardo, jogou em 
Pinhalzinho. Na chave enfren-
taram as cidades de Cunha 
Porã com vitória 2 sets a 0, e 
Guaraciaba, com derrota de 2 
sets a 0. Na outra fase, vitória 
frente Chapecó por 2 sets a 1, e 
na semifinal outra vitória, des-
ta vez contra Xanxerê, 2 sets a 

0, e na final derrota pela equi-
pe de Guaraciaba por 2 sets a 0.

“Com os resultados das 
duas etapas, nossas equipes 
masculina e feminina se classi-
ficaram para a fase final da Liga 
Oeste. Queremos parabenizar 
as duas equipes pelo ótimo de-
sempenho e garra nas compe-

tições, agradecer a confiança e 
apoio dos pais, da administra-
ção municipal, Secretaria Mu-
nicipal de Esportes, Juventude 
e Lazer e nossos patrocinado-
res. Agora é foco total na fase 
regional da Olesc de 23 a 28 
deste mês na cidade de Xaxim”, 
ressaltam os treinadores.

maSCulinO E fEmininO 

117 QuilÔmETROS

Equipes de vôlei se classificam para a fase final da liga Oeste

Campeonato de Enduro será amanhã 

Fotos: Divulgação

Equipe feminina de maravilha atletas da equipe masculina

VETERanO Madalozzo aplicou 5 gols contra a equipe do Canarinho de Primavera Alta.
Jogo ocorreu no domingo (18)

madalozzo goleia equipe da casa em jogo de ida da final
Um domingo de goleada. 

Jogando no campo da Linha Pri-
mavera Alta, o time Madaloz-

zo não teve pena do Canarinho 
da Linha Primavera Alta e apli-
cou cinco gols. O time da Casa 

não conseguiu reagir e ficou no 
zero. Após a partida, a rivalida-
de presente dentro do campo 

foi deixada de lado para uma 
confraternização com churras-
co no almoço. 

Esse foi o jogo de ida da fi-
nal do Municipal de Veteranos. 
A final entre Madalozzo x Cana-

rinho Primavera Alta será reali-
zada no Estádio Osvaldo Gomes 
Werner, às 9h30 de amanhã (25). 

madalozzo venceu a primeira partida da final pelo placar de 5 x 0 Canarinho da linha Primavera alta perdeu em casa e não conseguiu reagir

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

A programação é orga-
nizada pelo grupo de trilhei-
ros Lobos D’Oeste de Ma-
ravilha e terá início às 9h 
de amanhã (25), no Espa-
ço Criança Sorriso. O evento 
marca a realização da 5ª eta-
pa da Copa Motocar e Cam-
peonato Catarinense de En-
duro de Regularidade. O 
Lobos D’Oeste de Maravi-

lha sedia uma das etapas do 
campeonato há 21 anos. 

Conforme os organiza-
dores são esperados aproxi-
madamente 100 competido-
res da região Sul. A largada 
do primeiro piloto será às 
9h e o roteiro deste ano terá 
117 quilômetros, passando 
por trilhas de mato, reflores-
tamentos e rios do interior 

do município. Após a chega-
da de todos os competidores 
será servido almoço, segui-
do de entrega da premiação 
no Restaurante Degustar. 

EnduRO 
Nesta modalidade, cada 

piloto faz sozinho o rotei-
ro pré-determinado e de-
senhado pelos organizado-

res. O competidor recebe 
o mapa no dia anterior da 
prova e precisa fazer o ro-
teiro na velocidade descri-
ta no mapa, onde o organiza-
dor também coloca os Pontos 
de Controle (PC) através de 
um GPS. Se o piloto atrasar 
ou adiantar, acaba perden-
do pontos. Quem perder me-
nos pontos é o campeão. 

Abriu na segunda-feira 
(19) o período de inscrições 
para o Campeonato Munici-
pal de Futebol Sete 2019 - Taça 
Posto Kakareko. As equipes in-
teressadas devem confirmar a 
inscrição até o dia 4 de setem-
bro. O campeonato terá as cate-
gorias livre, veteranos e máster. 

O congresso técnico ocor-

re no dia 9 de setembro, às 
20h. O início da competi-
ção está programado para o 
dia 14 de setembro. Na ca-
tegoria masculina livre po-
dem jogar atletas nascidos 
até o ano 2003, no vetera-
no atletas nascidos até 1979 
e no máster atletas nasci-
dos até 1969 (cinquentões).

maRaVilHa
municipal de futebol Sete 
começa em setembro 
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